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Президент Казахстана Президент Казахстана 
награжден премией награжден премией 

«Глобальный лидер по «Глобальный лидер по 
исламским финансам»исламским финансам»

GÜRCİSTAN AHISKA TÜRKLERİNE  
VATANDAŞLIK  VERMEYE BAŞLADI

1944 sürgününden sonra vatana dönme mücadelesi veren 
Ahıskalılar nihayet 70. yılında vatana dönme yolunda somut 
gelişmeler görmeye başladı. Sovyetler Birliği döneminde yurtla-
rından sürülen halklar içerisinde sadece vatanlarına dönemeyen 
Ahıska Türkleri kalmıştı. Ahıskalı Türkler 70 yıldır vatana dön-
me mücadelesi veriyorlardı.

5. Sayfa

Яркое солнечное утро предвещало то, что день се-
годня будет особенным. Отличная погода и приятная ат-
мосфера царила еще с утра на стадионе спорткомплекса 
г.Талгар, который в этот день предоставил Мурат Асан-
паша оглу Агададиев. Десятки молодых футболистов из 
разных уголков нашей страны съехались на это знаме-
нательное мероприятие, которое произошло 25 октября 
в г. Талгар Алматинской области. Этим знаменательным 
событием, которое подарило как участникам и органи-
заторам, так и гостям прекрасное настроение, является 
республиканский турнир по мини-футболу, посвященный 
70-летию проживания турок-ахыска на территории Казах-
стана и 20-летию Ассамблеи народа Казахстана. 
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28 октября 2014 года ТОО «Forum Almaty» (Форум Алматы), немецко-
турецкая компания «Turkmall» и казахстанская «Kassanov Investment Group» 
заключили договор генподряда на строительство торгово-развлекательного 
центра «Форум Алматы», расположенного на пересечении пр. Сейфуллина и 
ул. Тимирязева. Генеральным подрядчиком является ТОО «А-ТА Stroy». Финан-
сирует проект АО «Казкоммерцбанк».
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Президент Казахста-
на отметил, что на 
страны Организа-

ции исламского сотрудниче-
ства, которые контролируют 
70 процентов мировых энер-
гетических ресурсов, прихо-
дится только 7,5 процента 
мирового ВВП и 11,2 про-
цента глобального торгового 
оборота.

При этом мусульманский 
мир сталкивается с серьез-
ными проблемами, включая 
рост численности населе-
ния, бедность, постепенное 
исчерпание природных ре-
сурсов, ухудшение экологии.

«Требуется решительное 
сотрудничество и принятие 
необходимых инициатив, 
для того чтобы достойно 
встретить и преодолеть эти 
вызовы», - сказал Нурсултан 
Назарбаев.

Президент Казахстана на-
помнил, что в ходе предсе-
дательства нашей страны 
в Организации исламского 
сотрудничества была при-
нята Астанинская деклара-
ция ОИС, направленная на 
модернизацию и реформы 
в качестве основ разви-
тия исламского мира в XXI 
веке.

«С этой позиции Ка-
захстан остается твердым 

сторонником дальнейшего 
укрепления и развития ис-
ламского мира», - сказал 
Нурсултан Назарбаев.

Как отметил Глава госу-
дарства, наша страна в рам-
ках новой индустриальной 
программы активно работа-
ет с ОАЭ, Ираном, Турцией и 
Малайзией.

«В работе находится бо-
лее 15 перспективных про-
ектов на сумму 2,5 млрд 
долларов, и это только на-
чало», - сказал Нурсултан 
Назарбаев.

Глава государства под-
черкнул, что Казахстан 
создает все условия для 
привлечения инвесторов, 
формирует эффективную 
транспортно-логистическую 
инфраструктуру.

«Построено и реконструи-
ровано более 10 тыс км авто-
мобильных дорог, 2,5 тыс км 
железных дорог. Расстояние 
от Китая до Персидского за-
лива сокращено на 1200 км», 
- сказал Президент Казахста-
на.

Как отметил Глава госу-
дарства, Казахстан может 
стать и глобальным центром 
продовольственной безопас-
ности, располагая землями 
сельскохозяйственного на-
значения общей площадью 

порядка 90 млн га.
Также Нурсултан Назар-

баев обратил внимание на 
плодотворность сотрудни-
чества нашей страны с Ис-
ламским банком развития 
в сфере привлечения инве-
стиций и развития ислам-
ского банкинга. На сегодня 
в отечественную экономику 
по данному направлению ин-
вестировано более 700 млн 
долларов.

Глава государства на-
помнил, что в 2007 году 
наша страна совместно 
с ОАЭ приняла решение 
об открытии в Казахстане 
первого исламского банка 
«аль-Хиляль» с капитали-
зацией 500 млн долларов. В 
настоящее время Казахстан 
позиционирует Алматы как 
региональный хаб ислам-
ского финансирования для 
стран СНГ и Восточной Ев-
ропы.

В завершение Нурсултан 
Назарбаев выразил уверен-
ность, что участники Всемир-
ного исламского экономиче-
ского форума внесут свой 
вклад в переосмысление 
подходов к развитию миро-
вой экономики.

Асель 
ЕСЕТОВА

Казахстан может стать 
и глобальным центром 

продовольственной безопасности 
Нурсултан Назарба-

ев принял участие в 
работе 10-го Всемир-
ного исламского эконо-
мического форума. 

Глава государства 
выступил на 10-м за-
седании ВИЭФ, посвя-
щенном теме «Иннова-
ционное партнерство 
во имя экономическо-
го роста», сообщает 
Kazpravda.kz со ссыл-
кой на пресс-службу 
Акорды.

Встреча с активом Астаны состоялась 
22 октября, в ходе которой Главой госу-
дарства были произведены кадровые на-
значения и озвучено заявление. 

В 2015 году будет отмечаться 550 лет 
казахской государственности. Об этом 
сказал Президент Нурсултан Назарбаев во 
время встречи с активом Астаны, передает 
Kazpravda.kz со ссылкой на пресс-службу 
Акорды. 

«Награда присуждена за 
большие достижения в раз-
витии и продвижении ислам-
ского финансового рынка на 
региональном и междуна-
родном уровнях. Главе госу-
дарства ее вручил главный 
исполнительный директор 
компании Edbiz Consulting 
Limited доктор Хумайон 
Дар», – указывается в со-
общении. 

В церемонии награжде-
ния, прошедшей в рамках X 
Всемирного исламского эко-
номического форума, при-
нял участие вице-президент, 
премьер-министр ОАЭ, пра-
витель эмирата Дубай шейх 
Мухаммед бен Рашид аль 
Мактум. 

«С 2009 года Казахстан 
является лидером в СНГ и 
Центральной Азии по зако-
нодательному внедрению 

принципов исламского фи-
нансирования. На данный 
момент в Казахстане функ-
ционирует целый ряд ислам-
ских финансовых институ-
тов, предоставляющих свои 
услуги в сфере исламского 
банкинга, страхования, ли-
зинга», – сказал Глава госу-
дарства. 

Нурсултан Назарбаев так-
же подчеркнул, что с учетом 
активного участия Казахста-
на в деятельности междуна-
родных исламских органи-
заций его роль в развитии 
исламского финансирования 
будет усиливаться. 

В завершение церемо-
нии Президент Казахстана 
поблагодарил GIFA за при-
суждение высокой награды, 
пожелав организации даль-
нейших успехов в достиже-
нии поставленных задач.

Церемония награждения прошла в рамках X 
Всемирного исламского экономического фору-
ма. 

Президент Казахстана Нурсултан Назарба-
ев награжден премией «Глобальный лидер по 
исламским финансам» Global Islamic Finance 
Awards (GIFA), сообщает пресс-служба Акорды.

Президент Казахстана 
награжден премией 

«Глобальный лидер по 
исламским финансам»

«В следующем году стра-
на будет отмечать 550-летие 
казахской государственно-
сти. Керей и Жанибек в 1465 
году создали первое ханство, 
и государственность казахов 
ведет историю с тех времен. 
Возможно, оно не было го-
сударством в современном 
понимании этого термина в 
нынешних границах, с такой 
известностью и авторитетом 
во всем мире. Но это мож-
но сказать и про все другие 
государства той эпохи. Важ-
но, что тогда была заложена 
основа, и мы – продолжате-
ли великих дел наших пред-
ков», – сказал Глава госу-
дарства.

Нурсултан Назарбаев об-
ратил внимание, что незави-
симость Казахстана является 
константой, ее сохранение 
– священный долг каждого. 

«В свое время множе-
ство американских индейцев 
было изгнано со своих мест 
либо уничтожено различны-
ми завоевателями. Одному 
кинорежиссеру индейского 
происхождения задали во-
прос о том, является ли бо-
гатство счастьем. На что он 
сказал: «Все богатство, ко-
торое есть у меня и у других 
граждан, я отдал бы за один 
день независимости моего 
народа». Поэтому всем нам 
следует ценить нашу неза-
висимость», – подчеркнул 
Президент.

Казахстан, отметил Пре-
зидент, сохраняет тради-
ции многовековой дружбы, 
мирного соседства со всеми 
ближними государствами. 
Нурсултан Назарбаев при-
звал беречь эти отношения. 
«Никто не должен ощущать 

дискриминации ни при ка-
кой ситуации. Если ущемлен 
один человек, то ущемлен 
весь Казахстан. Когда фило-
софу задали вопрос о том, 
кто является счастливым че-
ловеком, он ответил: «Счаст-
лив тот, кто живет среди 
счастливых», – сказал Гла-
ва государства.

«Если все вокруг будут 
счастливы, то и мы все бу-
дем счастливы. Если же 
один человек или группа лю-
дей будут несчастливы, это 
несчастье будет распростра-
няться на всех. Хочу, чтобы 
все помнили: сохранение на-
шей стабильности и уваже-
ния друг к другу – основные 
принципы нашего развития», 
– заключил Нурсултан На-
зарбаев.

Айнур КУРАМЫСОВА
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“HER İMTİHANDAN 
BAŞARIYLA ÇIKTIK VE 
BUGÜNLERE ULAŞTIK”

 “Cumhuriyetimiz, yoksulluk 
içindeki bir milletin; evlatlarını 
savaşlarda şehit vermiş bir mille-
tin ortak eseri olarak doğmuştu” 
diyen Erdoğan şunları kaydetti:

“Türkiye Cumhuriyeti, 
aynı zamanda, Osmanlı Cihan 
Devleti’nin yıkılmasıyla, çok geniş 
bir coğrafyada oluşan ümitsizlik 
iklimine karşılık bir umut kaynağı 
olarak Anadolu’dan tekrar yükse-
len güneş olmuştu. 91 yıl boyun-
ca, milletçe, nice zorluklarla, nice 
badirelerle karşılaştık; çok büyük 
imtihanlardan geçtik. Ancak, 
Allah’a hamdolsun, her zorluğu, 
her badireyi aşmasını bildik; her 
imtihandan başarıyla çıktık ve bu-
günlere ulaştık.

Bugün geldiğimiz noktada, 
Türkiye Cumhuriyeti, dünyanın 
17’inci, Avrupa’nın 6’ıncı bü-
yük ekonomisine sahip olarak bu 
alanda iddia sahibi bir ülke oldu. 
91 yıl önce başlatılan reformlar, 
bugün çok daha ileri ve modern 
seviyelere ulaştırıldı. 91 yıl önce-
nin ulaşılamaz hayalleri bugün 
tek tek gerçeğe dönüştü. Türkiye, 
okulları, üniversiteleri, modern 
hastaneleri, otoyolları, hızlı tren 

hatları, havalimanları, tünelleri, 
MARMARAY gibi, Yavuz Sultan 
Selim Köprüsü, Boğaz Tüp Geçişi, 
Körfez Geçişi, OVİT Tüneli gibi 
küresel projeleri, konutları, baraj-
ları ve daha nice yatırımıyla dün-
yanın parlayan yıldızı oldu.

 Demokrasimiz, önemli sınav 
ve sıkıntılardan geçtikten sonra, 
bugün oldukça ileri standartlara 
kavuştu. Milli irade, Anayasa-
mızda belirlenen şekilde sandıkta 
en güzel, en şeff af şekilde tecelli 
etmeye başladı. Bütün bunlardan 
daha da önemlisi, Cumhuriyet ile 
cumhur, devlet ile vatandaş arası-
na giren engeller, manialar, mesa-
feler ortadan kaldırıldı. Cumhu-
riyet, cumhurla; devlet, milletle 
daha bir muhabbetle kucaklaşma-
ya başladı.”

“CUMHURİYET, 
HİÇ TARTIŞMASIZ 
ŞEKİLDE, BUGÜN 

ARTIK 77 MİLYONUN 
CUMHURİYETİDİR”

“Cumhuriyetimizin 91’inci 
kuruluş yıl dönümünde, şunu bü-
yük bir ift iharla ve samimiyetle 
ifade etmek isterim: Cumhuriyet, 
hiç tartışmasız şekilde, bugün ar-
tık 77 milyonun Cumhuriyetidir” 
diyen Erdoğan, “Bu ülkenin her 
bir ferdi, Cumhuriyetimizin eşit 
derecede sahibidir. Eski kırgın-
ları gidermek, küslükleri ortadan 
kaldırmak, acıları dindirmek, ya-
raları tedavi etmek için artık yeni 
bir süreç başlamıştır. Red, inkar 
ve asimilasyon dönemi geri gel-
memek üzere kapanmıştır. Hiç bir 
etnik kökenin, dinin, mezhebin, 
dil ve kültürün, yek diğeri üzerin-
de egemenliği yoktur; ayrıcalığı 
yoktur. Cumhuriyet, tam da ma-
nasına uygun şekilde, bu ülkede 
yaşayan, nefes alıp veren herkesin 
cumhuriyetidir.

Cumhuriyetimizin bu vasfını 
muhafaza etmek, daha da güç-
lendirmek için, bugüne kadar 
olduğu gibi bundan sonra da çok 
çalışmaya devam edeceğiz. 91 yıl 
boyunca olduğu gibi, bugün de, 
yarın da, karşımıza sabotajlar, 
provokasyonlar, tahrikler çıka-
caktır; ama biz bu imtihanları da 
başarıyla geçeceğiz. Kardeşliği-
mize kasteden, milli birliğimize, 
ulusal güvenliğimize tehdit teş-
kil eden her girişim, milletimi-
zin sarsılmaz iradesi karşısında 
mutlaka eriyecektir. İçerden ve 
dışarıdan yapılan tüm saldırıla-
rı, soğukkanlılıkla, büyük devlet 
refl eksiyle bertaraf edecek, eko-
nomimizi büyütmeyi, demok-
rasimizi daha ileri standartlara 
kavuşturmayı, özellikle de 77 
milyonun birliğini, kardeşliğini 
yüceltmeyi, inatla, kararlılıkla, 
azimle sürdüreceğiz.

İnşallah, 9 yıl sonra, Cumhuri-
yetimizin kuruluşunun 100’üncü 
yıl dönümünü bugünden çok 
daha büyük bir coşku ve ift ihar-
la, birlik, kardeşlik ve daha büyük 
huzur ikliminde kutlayacağız. Bu 
düşüncelerle, bir kez daha Cum-
huriyet Bayramınızı kutluyorum. 
Cumhuriyetimizin kuruluşunun 
91’inci yıl dönümünün, ülkemiz, 
milletimiz, yeryüzündeki tüm 
dost ve kardeşlerimiz için hayırla-
ra vesile olmasını diliyor; hepinizi 
muhabbetle selamlıyorum” dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan’ın 
Cumhuriyet Bayramı mesajı
Cumhurbaşkanı Recep 

Tayyip Erdoğan, ‘Cum-
huriyet, hiç tartışmasız 
şekilde, bugün artık 77 
milyonun Cumhuriyetidir. 
Bu ülkenin her bir ferdi, 
Cumhuriyetimizin eşit de-
recede sahibidir.’ dedi.

Cumhurbaşkanı Recep 
Tayyip Erdoğan, 29 Ekim 
Cumhuriyet Bayramı 
dolayısıyla bir kutlama 
mesajı yayımladı. Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, Aziz 
vatandaşlarım, Türkiye 
Cumhuriyeti’nin kurulu-
şunun 91’inci yıl dönü-
münü milletçe büyük bir 
coşku ve heyecanla idrak 
ediyoruz. Cumhuriyet 
Bayramı’nın, 77 milyonun 
her bir ferdi için, Türkiye 
Cumhuriyeti’nin her bir 
vatandaşı için kutlu olma-
sını yürekten temenni edi-
yorum. Bu anlamlı günde, 
Cumhuriyetimizin banisi 
Gazi Mustafa Kemal’i; 
O’nun yol arkadaşlarını; 
özellikle de Cumhuriye-
tin ilanını gerçekleştiren, 
dönemin Türkiye Büyük 
Millet Meclisi üyelerini bir 
kez daha hayırla yadedi-
yoruz. Cumhuriyete giden 
yola hayatlarını adamış; 
91 yıllık Cumhuriyet tari-
himiz boyunca vatan sa-
vunması için canlarını feda 
etmiş aziz şehitlerimizi ve 
gazilerimizi de, bugün bir 
kez daha rahmetle yadedi-
yor, “Allah hepsinden razı 
olsun” diye dua ediyoruz” 
dedi.

ТОО «Forum Almaty» 
является совместной ком-
панией немецко-турецкой 
компании «Turkmall» и ка-
захстанской «Kassanov 
Investment Group».

 Компания «Turkmall» яв-
ляется лидером в области 
развития торговых центров и 
инвестиционной индустрии с 
1992 г. Разработала более 80 
и закончила строительство 
более 50 торговых центров 
за 20 лет, создав при этом 
дополнительные преимуще-
ства в регионах реализации 

проектов и для своих партне-
ров. 

«Turkmall» был награж-
ден призом в номинации 
«Excellence in Retail and Real 
Estate» как лучший рознич-
ный девелопер Западной Ев-
ропы 2011 г. от World Finance 
Award. 

А также:
• Премии ICSC.
• Форум Мерсин: лучший в 

Европе 2009.
• Форум Мерсин: лучший 

из лучших “Мир” 2010.
• Bulvar Самсун: лучшая 

реконструкция города  в Ев-
ропе 2013.

• Bulvar Самсун: лучший 
проект центра в  Европе 
2013.

• Форум Стамбул от Блум-
берга: лучшее розничное 
развитие 2010.

Разработали приблизи-
тельно 6 млн. м2 торговых 

строительных площадей, 
и, как результат, приблизи-
тельно 3 млн. м2 арендуе-
мых площадей; заключили 
более 2500 договоров арен-
ды и встречают более 150 

млн. посетителей каждый 
год.

Проект ТРЦ «Форум 
Алматы» был представ-
лен в рамках прошедшего 
в октябре 2012 г. в Турции 
казахстанско -турецкого 
бизнес-форума Президенту 
Республики Казахстан Нур-
султану Абишевичу Назар-

баеву и в то время Премьер-
министру Турции Реджепу 
Тайипу Эрдогану. Проект 
будет крупнейшим торгово-
развлекательным комплек-
сом г.Алматы, разработан-
ным с учетом мирового опыта 
по строительству подобных 
комплексов и соответствия 
требованиям и стандартам 
нашего города. 

Проект представляет 
собой 5-этажное здание с 
двухуровневым паркингом 
на 1500 машиномест. Об-
щая площадь ТРЦ составит 
156 000 кв.м., сдаваемая 
площадь – 68 000 кв.м. Ком-
плекс будет включать в себя 
гипермаркет, многозальный 
кинотеатр, магазины, фуд-
корт, а также детские пло-
щадки для отдыха и развле-
чений.

После подписания всех 
необходимых документов, 
выступая с официальной ре-

чью, президент Всемирной 
ассоциации турок-ахыска Зи-
ятдин Исмиханович Касанов 
подчеркнул важность и преи-
мущества данного проекта:

- Прежде чем прийти к 
сегодняшнему результату, 
всеми участниками данно-
го проекта была проделана 
очень большая работа. Мы 
очень долго шли к этому. 
Идею построения торгово-
развлекательного комплекса 
такого большого масштаба 
мы лелеяли уже много лет. 
За подписью данного доку-
мента у нас стоят общие ин-
тересы. В первую очередь, 
мне бы хотелось поблаго-
дарить «Казкоммерцбанк» за 

поддержку и понимание. Спа-
сибо компании «Turkmall», 
именно их активная работа 
в этом деле дала большие 
результаты. Именно они 
смогли правильно выстроить 
переговоры со всеми сторо-
нами и убедить их в том, что 
это действительно нужный и 
правильный проект. Хочу по-

благодарить и всех консуль-
тантов, они действительно 
очень помогли нам. Спасибо 
каждому человеку, который 
принимал хоть какое-то уча-
стие в данном проекте. Даст 
Бог, этот торговый центр бу-
дет самым крупным в Сред-
ней Азии. Я хочу пожелать 
всем, пусть Всевышний 
поможет нам в этом деле, 
чтобы мы смогли закончить 
наше дело красиво и каче-
ственно к установленному 
сроку – к июлю 2016 года. 
Вместе мы должны приве-
сти этот проект к логическо-
му завершению. Еще раз 
поздравляю и желаю всем 
нам удачи. Пусть этот проект 
принесет пользу как нам, за-
интересованным сторонам, 
так и всему нашему народу. 
Пусть этот комплекс станет 
одним из символов Алматы.  

Зейнаб АЛИЕВА

28 октября 2014 года ТОО «Forum Almaty» 
(Форум Алматы), немецко-турецкая компа-
ния «Turkmall» и казахстанская «Kassanov 
Investment Group» заключили договор 
генподряда на строительство торгово-
развлекательного центра «Форум Алматы», 
расположенного на пересечении пр. Сейфул-
лина и ул. Тимирязева. Генеральным подряд-
чиком является ТОО «А-ТА Stroy». Финансиру-
ет проект АО «Казкоммерцбанк».
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NAZARBAYEV’A 
DÜNYA İSLAMİ 
FİNANS ÖDÜLÜ 

VERİLDİ
Dubai’da İslami bankacılığın gelişmesinde kazandığı 

önemli başarılarından dolayı Cumhurbaşkanı Nursultan 
Nazarbayev’a Dünya İslami Finans Ödülü (Global Islamic 
Finance Award, GIFA) takdim edildi. GIFA Ödülü bölgesel 
ve küresel düzeyde İslami bankacılık ve finans gelişiminde 
kazanan önemli başarılar için veriliyor.

Ödül töreni BAE Başbakanı ve Dubai hükümdarı Şeyh 
Mohammed bin Raşid Al Maktum katılımıyla “Madinat Ju-
meirah” merkezinde düzenlendi. 

(Kazinform.kz)

Plan, sanayi işletmeleri 
desteğini, enerji verimliliğini 
geliştirmeyi, Hızlı Sanayi ve 
İnovasyon Gelişme Programı 
kapsamında projeler uygula-
mayı, yatırımlar çekmeyi, tu-
rizm ve ulaşım sektörlerini ge-
liştirmeyi öngörmektedir.

Ahmetjan Yesimov, “Yük-
sek teknoloji endüstrisi hız-
lı büyümektedir. Bunlar 
%120.8’le makine üretimi, 
%127.9’la kimya sanayi, %220 
elektrik ekipmanları üretimi ve 
%174.1’le mobilya sanayisidir. 
Almatı’da Sanayileşme Harita-
sı inşaat döneminde fazla 9 bin 
ve işlem döneminde ise 5 bin 
istihdamı sağlayarak toplam 
531 milyar tengelik 28 sanayi 
ve yenilikçi projeyi kapsıyor.” 
diye açıkladı.

Yatırım ve Kalkınma Ba-

kanlığı yol inşaatı alanı olmak 
üzere, geniş yelpazedeki işlev-
lere odaklandı. Almatı girişin-
de yol kapasitesini arttırmak 
amacıyla 2012 yılında Ulaştır-
ma ve İletişim Bakanlığı ve Al-
matı Valiliği arasında Almatı 
- Bişkek, Kaskelen - Şamalgan, 
Almatı - Kapşagay, Almatı - 
Horgos ve Almatı- Talgar ka-
rayollarının yenileştirilmesine 
ilişkin anlaşma imzalanmıştı. 
Fakat bu tüm beş ana istikamet 
üzerinde şehir dışı yolları ile 
ilgili Anlaşmanın bir maddesi 
de iki taraf tarafından hayata 
getirilmemiştir.

Bu bağlamda, Aset Isekeşev 
bu konunun çözümü Yatırım 
ve Kalkınma Bakanlığı kontro-
lü altına alınacağını bildirdi. 

(today.kz)

SANAYİ TEŞVİK PLANI HAZIRLANDI
Almatı Valiliğinden yapılan açıklamada, Yatırım 

ve Kalkınma Bakanı Aset İsekeşev ve Almatı Valisi 
Ahmetjan Yesimov tarafından sanayi, turizm, ula-
şım alanları ve yatırım çekilmesine ilişkin çalışma 
planları imzalandı.

“EXPO-2017 Uluslararası Fuarı hazırlama ve yürütme müdürlüğü” şirke-
tinin genel müdürü Muhtar Gazizov’un yaptığı açıklamasına göre, Astana'da 
EXPO-2017 Fuarının hazırlanması çerçevesinde kapasitesi 50 megawattlık 
güneş enerji santrali inşaat projesi uygulanmaktadır.

Değeri yaklaşık 55 milyon euroyu oluşturan ilgili projenin arazi alanı 125 hektarı kapsayacağı 
bildirildi.

Söz konusu projenin özel yatırımcıları çekerek şehir içinde uygulanacağını dile getiren Muhtar 
Gazizov, “Bu güneş enerji santrali 2016 yılının ilk çeyreğinde devreye alınacak. Halihazırda proje-
nin arazi alanının tahsisi üzerinde çalışmalar yapılıyor. Projenin uygulanmasına maksimum yerli 
taraft an katkı sağlanıyor. Ayrıca, PV modülleri “Astana Solar” şirketi tarafından sağlanacaktır.” 
şeklinde konuştu. 

(total.kz)

ASTANA’DA 55 MİLYON EURO 
TUTARINDA GÜNEŞ ENERJİ 
SANTRALİ İNŞA EDİLECEK

ALMATI “KAZAKİSTAN'DA FİNANSMAN ARTIŞI” 
FORUMUNA EV SAHİPLİĞİ YAPACAK

7 Kasım 2014 tarihinde Almatı’da Th e Ritz Carlton 
otelinde “Kazakistan’da finansman artışı”: Orta Asya fi-
nansman merkezinin fayda ve fırsatları konulu Forum dü-
zenlenecek.

Forum, Merkez Bankası desteği ile Th e Banker ve Kaza-
kistan İngiltere Ticaret Odası ile birlikte Orta Asya'nın fi-
nans başkentinin dönüştürülmüş yatırım potansiyeline ada-
narak yüksek düzeyde gerçekleşmesi planlanmaktadır.

Bu önemli organizasyon, Kazakistan’ın bankacılık ve fi-
nans sektörü hakkında, ayrıca ülkenin gelecekteki ekonomik 
başarısının sağlanmasına ilişkin önemli rolü konusunda fi-
kirlerini paylaşabilecek olan finans sektöründeki üst düzey 
hükümet yetkilileri ve önemli yerel ve uluslararası işletme-
leri bir araya getirecek.

Forum’a katılacak konuşmacılar: Başbakan Karim Ma-
simov, “Th e Banker” editorü Brian Kaplan, Rusya, BDT ve 
Moğolistan SWIFT Başkanı Matthew de Herring, Sberbank 
A.Ş. Yönetim Kurulu Başkanı Gref G.O., Kazakistan’ın Av-
rupa İmar ve Kalkınma Bankası (AİKB) Başkanı Janet Hack-
man, Merkez Bankası Başkanı Kayrat Kelimbetov, AİKB 
Orta Asya ve Rusya Altyapı Bölümü Başkanı Yekaterina 
Miroşnik, IMF Orta Doğu ve Orta Asya Bölümü Başkanı 
ve Kazakistan IMF heyetin Başkanı Samia Hossain, Avrupa 
Merkez Bankası Avrupa İşleri ve Uluslararası İlişkiler Ge-
nel Müdürlüğü Dış Politika Analizi Bölümü Başkanı Livio 
Strakka.

Konferans gündeminde ele alınacak ana konular aşağı-
daki gibidir:

-Hükümet ve kamu sektöründen devlet yönetimi ve dü-
zenlemesi alanında reformların ilerlemesine ait atın ağzın-
dan bilgiler ve ülkenin finans sektörünün rekabet gücünü 
yeniden kurulması;

-Kazakistan'daki ekonomik ve bankacılık sektörünün 
yatırım fırsatlarına uluslararası kuruluş ve yatırımcıların 
bakışı;

-Ulusal ve dünya ekonomisinin değişen taleplerini karşı-
lamak için bankaların kabul etmesi gereken gerekli adımla-
rının ele alınması;

-Bankalar nasıl bağımsız olarak çalışmayan kredileri çö-
zeceğini ve genel likiditeyi iyileştirmek için nasıl önlemler 
alacağı hakkında bilgiler;

-Gayrimenkul ve altyapı pazarında finans ve enerji sek-
törlerinin geliştirilmesi yoluyla bankacılık sektörünün bü-
yümesi için önemli trend ve fırsatların belirlenmesidir.

 (kursiv.kz)

Almatı Eyaletine çalışma zi-
yaretin gerçekleştiren Yatırım ve 
Kalkınma Bakan Yardımcısı Je-
nis Kasımbek’in yaptığı açıkla-
masına göre, Almatı-Kapşagay 
karayolu 2017 yılından itiba-
ren ücretli olacak. Yatırım ve 
Kalkınma Bakanı Aset İsekeşev 
ilgili karayolu rekonstrüksiyonu 
ve Büyük Almatı Çevre Yolu 
(BAKAD) inşaat projesi hak-
kında bilgi edindi.

Açıklamaya göre, haliha-
zırda, ilgili karayolun cari yılın 

sonuna kadar 10 km’si tamam-
lanması beklenen 104 km’ne 
onarım yapılıyor olup, yolun 
63 km’si altı şeritli olarak geri 
kalan 41 km ise dört şeritli ola-
rak inşa edileceği bildirildi.

“Almatı-Kapşagay karayo-
lu üzerinde çalışmalar iki yıl 
önce başlamıştı. Önümüzde-
ki yıl projenin tamamlanma-
sı planlanıyor. Yol çimento 
beton kaplaması ile ilk teknik 
kategori parametrelerinde inşa 
edilecek. 2017 yılından itiba-
ren ücretli sistem devreye gire-

cek.” şeklinde konuşan Bakan 
Yardımcısı karayolu fiyatının 
ne kadar olduğu henüz belli 
olmadığını belirterek “Astana-
Burabay” karayolu gibi 1 km 
için 1 tenge olmalı diye düşü-
nüyorum.” dedi.

BAKAD uzunluğu 66 km 
oluşturuyor olup 6 ve 4 trafik 
şeritleri ile inşa edilecek. Tah-
minlerine göre, araçların ta-
sarım hızı 150 km/saate kadar 
bir günde yol şiddeti 38 binden 
fazla otomobili oluşturacaktır. 

(Kazinform.kz)

PARİS’TE ASTANA 
GÜNLERİ YAPILACAK

Astana Valiliğinden 
yapılan açıklamada, 
Fransa’nın başkentinde 
31 Ekim-3 Kasım 2014 
tarihleri arasında Astana 
günleri düzenlenecek.

Açıklamaya göre, ilk EXPO 
dünya fuarına ev sahipliği ya-
pan ülke ilgili organizasyonda-
ki tecrübesi ve etkinliğin hazır-
lanması hakkında EXPO-2017 
başkenti Astana ile görüşecek.

Bu çalışma ziyareti sırasın-
da, Astana uzmanlar grubu 
büyük faydalar getirecek olan 
Fransız meslektaşları deneyim-
lerini öğrenmeyi planlıyor.

Ayrıca, iki ülke arasında 
eczacılık, turizm ve tarım gibi 
alanlarda yeni işbirliği yolları 
kurulacak. Aynı zamanda bir-
çok Fransız şirketleri EXPO 
2017 hazırlanmasında aktif bir 
rol almaya planlıyor.

Açıklamaya göre, Fransa 
uzmanlarının Fuar’a katılacak 
olup, güç sisteminin sistem-
leştirilmesi ve çevre dostu taşı-
macılığı, ayrıca su temini, atık 
yönetimi ve çevre restorasyo-
nunu içeren kentsel ekosistem-
ler alanında teknik çözümler 
ile paylaşacağı bildirildi.

(headline.kz)
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Наша газета старает-
ся все больше и больше 
знакомить читателей с 
молодыми перспектив-
ными людьми среди 
нашего народа, чтобы 
у подрастающего по-
коления было с кого 
сегодня брать пример 
и на кого равняться. 
Героиней данного моего 
повествования явля-
ется замечательный 
стоматолог-терапевт 
Фируза Насыровна Гад-
жиева из с. Батан (быв-
шее Менжин). Фируза 
уже шесть лет работает 
в городской стоматоло-
гической поликлинике в 
районе Тастака. Позна-
комил редакцию с ней 
член совета ТЭКЦ РК – 
Гариб Абдуллаев. 

Беседа с Фирузой Гаджие-
вой состоялась в теплой об-
становке. Помимо того, что 
она хороший врач, она еще и 
приятный собеседник, с кото-
рым мы поговорили не только 
о медицине, но и о разных на-
сущных проблемах современ-
ной молодежи. 

Детство Фирузы прошло в 
поселке Батан, и было обыч-
ным, если не считать того, что 
они с сестренками часто лови-
ли птиц и делали им перевяз-
ки. Наверное, уже тогда у Фи-
рузы возникло желание стать 
врачом и помогать людям. 
Сама Фируза говорит, что на 
ее желание стать стоматоло-
гом повлиял именно ее отец, 
который до сих пор ей очень 
помогает двигаться по этой 
стезе. «Мой отец всегда хотел 
стать врачом, но он боялся 
крови, поэтому свое желание 
он передал мне и очень часто 
помогает мне своими совета-
ми и поддержкой», - признает-
ся Фируза. 

Фируза училась шесть 
лет в Казахстанском меди-
цинском университете (КМУ) 
им. М.Алиева, однако по-
том его закрыли и сейчас это 
Казахстанско-российский уни-
верситет. Окончив учебу на 
«отлично», она сразу устрои-
лась работать в поликлинику 
и с первых же дней показала 
себя как прекрасный врач, го-
товый отозваться на любую 
просьбу пациентов. «Я никог-
да не боялась медицины и не 
сомневалась в своем выборе. 
Напротив, я хочу продолжить 
свое дело. Я сейчас рабо-
таю только в сфере терапии, 
ортопедии. В дальнейшем я 
хочу попробовать себя и в им-
плантологии. В  моих планах 
- дальше учиться и подняться 
на ступеньку выше, научиться 
чему-либо еще более серьез-
ному», - говорит она.

Несмотря на то, что Фируза 
очень любит свою профессию, 
она не отрицает, что иногда 
она сталкивается с серьез-
ными трудностями. Сегодня в 
Алматы в основном людей со 
стоматологическими серьез-
ными проблемами обслужи-
вают две точки: это городская 
стоматологическая поликли-
ника и Городская клиническая 
больница №5. Поэтому Фиру-
за часто работает не только 
с простыми, но и с  тяжелыми 
клиентами, такими как инва-

лиды, беременные, пожилые 
люди, ветераны и т.д.

В дальнейшем Фируза хо-
чет открыть свою собствен-
ную стоматологическую по-
ликлинику. Сегодня она очень 
близка к этому успеху и опять 
же благодаря своему отцу, ко-
торый помогает ей в этом. На 
вопрос, почему Фируза пошла 
именно в стоматологию, она 
отвечает: «Я выбрала стома-
тологию, потому что считаю: 
девушке лучше быть стомато-
логом. Ты работаешь полдня, 
никаких дежурств и ночных 
вызовов. Остальное время ты 
уделяешь семье и личной жиз-
ни».

Фируза считает, что врач 
должен быть в первую оче-
редь терпеливым, понимаю-
щим. «Я считаю, что хороший 
врач – это в первую очередь 
хороший, добрый человек. 
Сейчас очень многие врачи 
применяют грубость и жесто-
кость по отношению к паци-
ентам. Безусловно, для врача 
это не приемлемо», - подчер-
кивает она. 

Фируза с сожалением го-
ворит об основных проблемах 
медицины и особенно под-
черкивает недоступные для 
простого народа цены и очень 
дорогие операции. Она счита-
ет, что нужно идти на уступки 
простому народу и облегчить 
им их лечение в материаль-
ном плане. Также нам с ней 
удалось побеседовать еще 
об одной насущной пробле-
ме – беспечном отношении 
студентов-медиков к своей 
учебе. Фируза считает, что 
врачом нужно идти работать 
осознанно, понимая, какую от-
ветственность ты возлагаешь 
на свои плечи. Не обошли сто-
роной и проблему санитарии 
в больницах. Фируза считает, 
что санитарию нужно улуч-
шить, так как это напрямую 
вредит медицине. Фируза го-
ворит, что в последние годы 
они с этой проблемой у себя в 
поликлинике не сталкивались, 
и это все благодаря их глав-
врачу. «У нас в поликлинике, 
слава Богу, все с этим в поряд-
ке. Я считаю, что главная за-
слуга в этом Ирины Петровны 
Тюкаловой, нашего главврача. 
Благодаря ей мы стали лучше. 

Ирина Петровна всю душу от-
дает своей работе», - говорит 
она. 

На самом деле, нужно от-
метить, что Фируза в семье не 
единственный врач. Ее стар-
шая сестра Саида – психо-
лог, который сейчас препода-
ет в медколледже. А младшая 
сестренка Регина тоже, как и 
Фируза, стоматолог и сейчас 
помогает Фирузе в той же по-
ликлинике. Что касается отца, 
то Насыр Агалиевич – эконо-
мист, мама Сания Пашалиев-
на – прекрасная домохозяй-
ка, а брат Эльдар работает 
налоговым инспектором. Если 
сказать в общем, то в семье 
Фирузы царит взаимопонима-
ние и идиллия. 

Главной заповедью Фиру-
зы является «Не навреди!» 
Она считает, что, работая с 
пациентами, она должна пол-
ностью отдавать себя своей 
работе ради достижения хоро-
шего результата. «Нет ничего 
приятней, чем осознавать, что 
ты помогаешь людям и поле-
зен для общества», - призна-
ется она. 

Будучи частичкой нашего 
народа-ахыска, Фируза пере-
живает за наш народ и за его 
продвижение. «Я хочу, чтобы 
наш народ поднялся. Я счи-
таю, что для этого нужно дать 
образование всем нашим де-
вушкам, потому что они воспи-
тывают нацию», - подчеркива-
ет Фируза. 

В конце нашей беседы Фи-
руза призналась, что очень хо-
чет, чтобы статью о ней в на-
шей газете прочитал в первую 
очередь ее отец. Несмотря на 
то, что она знает, что ее отец 
гордится ею, ей всегда прият-
но видеть улыбку отца, кото-
рый часто заходит в ее комна-
ту и разглядывает различные 
грамоты и сертификаты. Са-
мым важным ее достижением 
является сертификат «Врач 
года», который она получила в 
2013 г. Несмотря на это, Фиру-
за ведет себя довольно скром-
но и считает, что она ничего 
особенного не делает, просто 
помогает людям и любит свою 
работу.

Тахмина ДЫГАЕВА

1944 sürgününden 
sonra vatana dönme 
mücadelesi veren 
Ahıskalılar nihayet 70. 
yılında vatana dönme 
yolunda somut geliş-
meler görmeye baş-
ladı. Sovyetler Birliği 
döneminde yurtla-
rından sürülen halk-
lar içerisinde sadece 
vatanlarına döneme-
yen Ahıska Türkleri 
kalmıştı. Ahıskalı 
Türkler 70 yıldır vata-
na dönme mücadelesi 
veriyorlardı.

1989 Fergana faciasından 
sonra dünyanın 10 ayrı ülke-
sine dağılan Ahıskalı Türkler 
gittikleri her ülkede kurdukları 
sivil toplum örgütleri ile bu-
lundukları ülkede ihtiyaçlarını 
karşılamaya çalışırken bir yan-
dan da vatana dönüş mücade-
lesi veriyorlardı. 2008 yılında 
Ankara'da toplanan Ahıskalı 
Türklerin önde gelenleri güç-
lerinin birleştirilmesi için bir 
çatı örgüt kurma kararı aldı-
lar. 2010 yılında Dünya Ahıs-
ka Türkleri Birliği (DATÜB) 
adında kurdukları çatı örgüt 
ile vatan mücadelesini hızlan-
dırdılar.

2007 yılında Gürcistan'da 
çıkan Yurda Dönüş Kanunua 
göre verilen müracaatlardan 
5841 aileyi kabul eden Gürcis-
tan her seferinde bir bahane ile 
ertelemeyi başarmıştı. DATÜB 
Yöneticilerinin Avrupa Konse-
yi nezdinde başlatmış oldukları 
çalışmalar sonuç verdi.  

70 yıllık vatan mücadele-
sinde son dönemlerde DATÜB 
çatısı altında ve özellikle de 

“Ahıska Türkleri Sempozyumu” Hitit 
Üniversitesi’nde yapılacak 

14-15 Kasım 2014 tarihlerinde gerçekleştirilecek olan 
sempozyumda, Osmanlı döneminde Ahıska Türkleri, 
Ahıska Türklerinin kültürel zenginlikleri, Ahıska Türkleri 
hakkında yazılmış romanlar, Ahıska Türklerinin bugünkü 
durumu, Ahıska gençliğinin eğitim sorunları, sürgünden 
vatana geri dönüş çabaları, dünya genelindeki Ahıskalılar 
ve uluslararası hukuk açısından Ahıska Türkleri gibi konu-
lar ele alınacak.

Ahıska Türk Müziği dinletisi ile Ahıska Türk Mutfağı 
yemeklerinin de yer alacağı sosyal ve kültürel etkinlikler 
içeren sempozyumda ayrıca “Sürgünün 70. Yılında Ahıska 
Türkleri” adlı kısa film ile Bizim Ahıska Dergisi Genel Ya-
yın Yönetmeni Yunus Zeyrek tarafından hazırlanan “Ahıs-
ka Sürgünü Resim Sergisi” de yer alacak.

2. Dünya Savaşı sırasında sürgüne gönderilen 
Ahıska Türkleri hakkında farkındalık oluşturmak 
amacıyla Hitit Üniversitesi ev sahipliğinde “Sür-
günün 70. Yılında Ahıska Türkleri” konulu ulus-
lararası sempozyum yapılacak.

GÜRCİSTAN AHISKA
TÜRKLERİNE  VATANDAŞLIK  

VERMEYE BAŞLADI
Azerbaycan Ahıska Türkle-
ri Vatan Cemiyeti'nin yaptığı 
önemli çalışmalarda gelinen 
noktada Gürcistan ilk partide 
104 kişiye vatandaşlık verdi. 
Ardında ikinci parti 165 kişiye 
Gürcistan Vatandaşlığı verildi. 
İki partide toplam olarak 269 
kişiye vatandaşlığının verildiği 
bildirildi.  Daha önceden ken-
dilerine Yurda Dönüş Statüsü 
verilenlere gelen vatandaşlık 
Ahıska Türkleri arasında se-
viçle karşılandı. 

Ahıskalı Türkler bu geliş-
meye detemkinli yaklaşırken 
gelişmelerin sonucunu bekle-
yeceklerini söylediler. DATÜB 
yetkililerinin bildirdiğine göre 
henüz her şey bitmiş değildir. 
Aksine mücadelede vatana 
dönüşün başındayız. Bundan 
sonraki aşama yurda dönüşçü-
lerin vatana yerleştirilmesi için 
verilen yardım sözlerinin yeri-
ne getirilmesi ile ilgili merci-
lerden taleplerde bulunulacağı 
bilgisi verildi.
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Футбол является 
игрой миллионов, в 
него играют все – от 
знаменитых футболи-
стов до мальчишек во 
дворах, он развит сре-
ди юношей и девушек. 
К сожалению, поло-
жение казахстанского 
футбола на мировой 
арене занимает не 
очень хорошее ме-
сто, но это вовсе не 
значит, что футбол в 
Казахстане не должен 
развиваться и идти 
вперед. Хорошего 
результата в этом 
можно достигнуть, 
только уделяя особое 
внимание футболу 
среди подрастающего 
поколения. Ведь на 
самом деле наши дети 
играют в футбол не 
хуже детей из Евро-
пы, например, и так 
же имеют не меньше 
перспектив. Это, ко-
нечно, исключитель-
но мое мнение. Дети 
из Детско-юношеского 
футбольного клуба 
«ISSYK» являются 
очень перспективны-
ми ребятами, у кото-
рых за спиною уже 
есть победы. 

В 2013 году 10 июля в не-
большом городе Есик Алма-
тинской области образовался 
футбольный клуб под назва-
нием «ISSYK». Целью данно-
го клуба является развитие 
и популяризация футбола, а 
также пропаганда здорового 
образа жизни среди детей и 
юношей.  Сегодня в клубе уже 
около 50 детей от 5 до 10 лет, 
но желающих вступить в фут-
больный клуб еще больше. 

Главным тренером клу-
ба является молодой и пер-
спективный парень Ейдар 
Орынбасарович Айдаров, 
который параллельно еще 
тренирует детскую команду 
в клубе «Кайрат». «По сути, 
у меня уже есть работа и 
собственные достижения, 
однако я очень хочу, чтобы 
наши дети смогли воплотить 
свои мечты в реальность и в 
будущем стать футболиста-
ми. Мне хочется, чтобы дети 
нашего города смогли зани-
маться в футбольном клубе 
и развивать свои спортив-
ные способности. Поэтому, 
помимо того, что я тренирую 
детей в г.Алматы, я парал-
лельно тренирую и детей из 
нашего города Есик. Сегодня 
нашим детям в основном по-
могают родители, но мне бы 
хотелось, чтобы у нас появил-
ся спонсор, который поможет 
нам в развитии нашего дела», 
- признается Ейдар.

Почему бы и не помочь мо-
лодому футбольному клубу, 
если его  достижения видны 
невооруженным глазом?! За 
последние полгода футболь-
ный клуб «ISSYK» обыграл 
такие команды, как  ДЮСШОР 
№2, ФК «Кайрат», ФК «Ары-
стан» из г.Алматы. Сегодня 
эти клубы приглашают воспи-
танников Футбольного клуба 
«ISSYK» в свой состав. Этим 

летом были проведены пятид-
невные учебно-тренировочные 
сборы, которые способство-
вали укреплению командного 
духа и сплоченности ребят, 
внедрению и закреплению так-
тических и технических разра-
боток. 

Возвращаясь опять к про-
блемам клуба, нужно отме-
тить, что молодой клуб нуж-
дается в спонсорах, которые 
помогут им в строительстве 
нового спорткомплекса, где 
дети свободно смогут ходить 
на тренировки и развивать 
свои навыки. Однако се-
годня клуб арендует спорт-
зал в одной из школ г.Есик. 

Деятельность клуба делает 
акцент не только на спорте, 
но и уделяет большое вни-
мание дисциплине детей, а 
также контролирует учебу 
молодых футболистов. 

В завершение хотим при-
влечь внимание состоятель-
ных людей, бизнесменов и 
призвать их спонсировать 
здоровое и светлое будущее 
детей. 

ДЮФК «ISSYK» выражает 
благодарность: директору СШ 
им. Райымбек батыра А.М. 
Тубекбаеву, ИП «Жумабеков 
А.Б.», акиму г. Есик Б. Биме-
нову. 

Алимжан Муканович Ту-
бекбаев предоставил спорт-
зал школы для проведения 

тренировок в зимнее время 
года.

Алим Байзакович Жума-
беков оказал спонсорскую 
помощь клубу для приобре-
тения необходимого инвен-
таря. 

Аким г. Есик Бауржан Би-
менов совершенно бесплатно 
разрешил развесить в городе 
рекламные баннеры ДЮФК. 
Поддержка руководителей 

города играет далеко не по-
следнюю роль в развитии и 
пропаганде детского спорта. 
Неравнодушие этих людей 
к развитию детского футбо-
ла в нашем районе радует и 
восхищает.

Тахмина ДЫГАЕВА

ДЮФК «ISSYK» объявляет набор де-
тей в возрасте от 5-ти до 10-ти лет. 

Обращаться по телефону:
 8 702 28 000 66. 

Более подробная информация на 
сайте: www.dufkissyk.kz 

KAZAKİSTAN 
VE JAPONYA 
ARASINDA
 YATIRIM 

ANLAŞMASI 
İMZALANDI
Astana, ekono-

mik işbirliği üze-
rinde Kazakistan 
ve Japonya’nın 
hükümet ve özel 
sektörleri Ortak 
Komisyon’unun 
V. oturumuna ev 
sahipliği yapıyor. 
Oturumda Japonya 
tarafından Japonya 
Ekonomi, Ticaret ve 
Sanayi Bakan Yar-
dımcısı ve Hükümet-
lerarası Komisyonu 
eş başkanı Horihiko 
İsiguro başkanlığın-
da Japonya heyeti 
bulunmaktadır.

“Bugün, iki hükümet 
arasında 10 yıllık müza-
kerelerden sonra yatırım 
anlaşması imzalandı. Her 
iki ülke için çok önemli 
olan bu anlaşmanın imza-
lanmasından dolayı Sizle-
ri tebrik etmek istiyorum” 
ifadesini kullanan Başba-
kan Karim Masimov, çev-
re dostu araçların ortak 
üretimi için perspektifl e-
rin yanı sıra otomotiv en-
düstrisi ve nükleer sanayi 
işbirliğinin geliştirilmesi 
üzerinde de planların ol-
duğunu bildirdi.

Bu yatırım teşviki an-
laşmasının Kazakistan'-
daki yatırım güvenliği 
için Japon şirketlerine ek 
garanti ve fırsatlar sağla-
yacağını vurgulayan Baş-
bakan, “Bildiğiniz gibi 
cari yılın yazında Devlet 
Başkanımız birçok ülke-
nin Kazakistan’a vizesiz 
girişine ilişkin karar ver-
mişti ve bu ülkeler arasın-
da Japonya da yer alıyor. 
Kazakistan’a Japonya'nın 
her vatandaşı, bir işadamı 
ya da bir turisti vizesiz zi-
yarette bulunabilir.” şek-
linde konuştu.

(Kazpravda.kz)
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В течение этой недели по 
всему Карасайскому району 
проводилась акция «Доброе 
сердце», целью которой было 
оказание материальной по-
мощи детям, оставшимся без 
попечения родителей.  Такая 
же акция прошла и в новой 

школе села Ушконыр для 30 
детей, которые по воле судь-
бы остались без родителей, 
чаще всего по той причине, 
что родители сами оставля-
ли своих детей – кого-то у 
бабушки, кого-то в детских 
приютах, кого-то в чужих ру-
ках. Особо хочется расска-
зать о Мадине и Алине Алие-
вых, которых мать оставила 
в детском приюте. История 
этих детей горькая: пьянство 
родителей, как следствие 
этого – неблагополучие, го-
лод, грязь, постоянные сбо-
рища алкоголиков. Так дети 
Алиевы, а их четверо, попали 
в детский дом, где и нашла 

их жительница нашего села 
Белор Айдинова. Дело в том, 
что эта женщина с добрым 
сердцем итак занимается 
благотворительностью, не 
имея миллионов в кармане, 
она устроила в своем доме 
приют для обездоленных, а 
тут и эти дети. Не задумыва-
ясь, тетя Белор забрала де-
тей из приюта. Но женщина 
с добрым сердцем не только 
детей приютила у себя, но и 
разыскала непутевую мать, 
взяла ее на поруки и сейчас 
мать вместе с детьми прожи-
вает в доме, где они нашли 
тепло и покой. Но это лишь 
частичное решение пробле-

мы: детям нужны не только 
крыша над головой и забо-
та матери, но еще и ходить 
в школу, строить будущее, 
а на все это, как известно, 
нужны материальные бла-
га.   Именно с этой целью и 
проводились повсеместные 
акции «Доброе сердце». Со 
слезами на глазах смотришь 
на то, как дети хоть нена-
долго, но все же забывают о 
своих страданиях, улыбки на 
их счастливых лицах делают 
счастливыми и нас. В тече-
ние часа детей развлекали 

юмористы, танцоры и певцы, 
а после благотворительного 
концерта дети получили по-
дарки в виде зимней одежды. 
Хочется выразить огромную 
благодарность людям, кото-
рые приютили у себя чужих 
детей, дали им тепло и уют, 
особая благодарность тем, 
кто откликнулся на призыв и 
оказал спонсорскую помощь 
для приобретения зимних ве-
щей детям. Одним из спонсо-
ров был председатель ТЭКЦ 
«Ахыска» по Карасайскому 
району Руслан Шавкетович 
Мамедов, который оказывает 
помощь нуждающимся и при-
зывает всех состоятельных 
людей частично вкладывать 
деньги в содержание благо-
творительных фондов. 

«Тот, кто делает добро 
другому, делает больше все-
го добра самому себе – не 
в том смысле, что ему будет 
за это награда, а тем, что 
сознание сделанного добра 
даёт уже большую радость», 
- писал в своей книге  Сене-
ка. Делайте  людям добро, 
а не зло, разделяйте с ними 
и радость и беду, любите, 
уважайте друг друга, будьте 
готовыми прийти на помощь  
в любую минуту, умейте про-
щать из сострадания, чело-
веколюбия, из выгоды самим 
ощутить радость от совер-
шенного добра.                                                                        

Зарина Муратовна 
Айдинова, 

Карасайский район

Примерно лет 40 тому назад во-
круг кладбища села Достык и горо-
да Ленгер не было никаких жилых 
построений. В настоящее же время 
это кладбище оказалось в центре по-
строенных домов. Сама жизнь под-
сказала, что нужно со стороны дороги 
поставить высокий добротный забор, 
чтобы оградить кладбище от взоров 
людей. Герой моего рассказа Камиль 
Асланов добровольно взялся за это 
дело. Все необходимые расходы он 
взял на себя. 

Предки Камиля Асланова 70 лет 
тому назад были депортированы 
из Аспиндзского района Грузинской 
ССР, села Ота. Семья попала в 

Узбекистан, Самаркандскую область, 
Хатырчинский район, в колхоз имени 
Ахунбабаева. Его дедушка Мейралы 
Асланов, дядя Астан Асланов и отец 
Даштан Асланов были людьми труда. 
Они поднимали сельское хозяйство в 
послевоенные годы наравне со всеми 
колхозниками. В 1956 году семья Асла-
новых переехала в Казахстан. Камиль 
Асланов в 1962 году родился в селе 
Александровка Ленгерского района 
ЮКО. В 1978 году окончил СПТУ №7 
в Новостроевке. С 1984 по 1986 годы 
служил в рядах Советской армии. 

Темирхан Халаевич Исаев, пред-
седатель комитета СМИ ТЭКЦ 

Толебийского района ЮКО

Когда Бог сотворил Землю, она колебалась и дро-
жала, пока не воздвигнуты были на ней горы, чтобы 
она стала непоколебимой. Тогда ангелы спросили: «О, 
Боже! Есть ли в Твоем Творении что-нибудь крепче 
этих гор?» Бог отвечал: «Железо крепче гор, так 
как оно разбивает их». «А есть что-нибудь сильнее 
железа?» – «Да, огонь сильнее железа, потому что он 
расплавляет его». – «А есть что-нибудь из создан-
ного Тобой сильнее огня?» – «Есть, вода, так как она 
тушит огонь». – «О, Боже, но есть ли что-нибудь 
сильнее воды?» – «Да, ветер сильнее воды, так как 
он заставляет и ее двигаться». – «О, Вседержитель 
наш! Есть ли что-нибудь из созданного Тобой сильнее 
ветра?» – «Есть, добрый человек, подающий мило-
стыню». 

Человек, с которым я 
хочу познакомить круг на-
ших читателей, - Камиль 
Асланов отличается до-
бротой души и бескоры-
стием. Он в любой момент 
готов прийти на помощь 
людям. Турецкий этно-
культурный центр Толе-
бийского района ежегодно 
проводит благотвори-
тельную акцию «Дорога в 
школу» и оказывает мате-
риальную помощь малои-
мущим семьям, больным 
и инвалидам. Камиль 
Асланов всегда одним из 
первых делает свои взно-
сы, лишь только акция 
начинает действовать. 
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На этом мероприя-
тии были особые 
гости, в том числе 

и  генеральный директор 
фонда «Этнос-Форум», а 
также представитель Ассам-
блеи народа Казахстана по 
Южному Казахстану Габит 
Нурадилулы Нурадил. «Ста-
новится доброй традицией 
устраивать каждый год тур-
нир по мини-футболу.  Одна-
ко значимость турнира в этом 
году большая, ведь он посвя-
щен 70-летию проживания 
турок-ахыска на территории 
Казахстана, а также тому, что 
в 2015 г. Ассамблее народа 
Казахстана исполняется 20 
лет. Нас радует тот факт, что 
в этом году турнир очень яр-
кий, так как в нем принима-
ют участие представители и 
других этнокультурных цен-
тров. Самое главное в этом 
турнире – это дружба между 
этносами, мир и согласие в 
нашей стране, это все в со-
ответствии со стратегией на-
шего Президента Нурсулта-
на Абишевича Назарбаева, 
который сказал, что главной 
целью населения Казахстана 

до 2050 г. является поднятие 
продолжительности жизни 
до 80 лет. Наше поколение 
должно быть здоровым, а 
для этого нужно уделять 
большое внимание спорту».

Турнир посетил и замести-

тель акима г.Талгар – Серик 
Кенесович Думчибаев, кото-
рый, как и Габит Нурадил, от-
метил, что самым большим 
смыслом данного мероприя-
тия является мир и согласие 
между этносами, проживаю-

щими на территории Казах-
стана.

Одним из ответственных 
за турнир, а также органи-
затором был председатель 
ТЭКЦ Талгарского района 
– Мехман Тамазович Аска-
ров. Еще за день до откры-
тия турнира он дружелюбно 
встречал прибывшие изда-
лека команды. Он отметил, 
что в этом году организация 
турнира прошла на высшем 
уровне.  

Президент ТЭКЦ РК Зи-
ятдин Исмиханович Касанов 
прибыл на открытие турни-
ра и лично поздравил всех с 
этим знаменательным собы-
тием, а также пожелал удачи 
всем футболистам. Он от-
метил, что развитие спорта 
среди молодого поколения 
является большим достиже-
нием среди народа Казах-
стана, который развивается 
именно благодаря мудрой 
политике нашего Президен-
та Нурсултана Абишевича 
Назарбаева. «Мир и согла-
сие в нашей стране позво-
ляют детям, независимо от 

национальности, участво-
вать в различных мероприя-
тиях, проводимых под эгидой 
Ассамблеи народа Казах-
стана», - отметил Зиятдин 
Касанов. Он не смог не упо-
мянуть значимость именно 
этого турнира, подчеркнув, 
что этот турнир посвяща-
ется 70-летию проживания 
турок-ахыска на территории 
Казахстана в мире и согла-
сии с другими этносами и 
20-летию Ассамблеи народа 
Казахстана. «Если говорить 
об истории, - продолжил Зи-
ятдин Исмиханович, - то, как 
вы знаете, в ноябре 1944 г. 
из южных регионов Грузии 
турки-ахыска были насиль-
ственно депортированы на 
территорию Средней Азии. 
И хотелось бы отметить, что, 
несмотря на то, что в самом 
Казахстане на тот момент 
был голод, казахский народ 
все равно принял нас, поза-
ботился о нас и делился с 
нами последним куском хле-
ба. И можно с уверенностью 
заявить, что если бы не это 
братство, то число погибших 

Яркое солнечное утро предвещало то, что день сегодня будет осо-
бенным. Отличная погода и приятная атмосфера царила еще с утра на 
стадионе спорткомплекса г.Талгар, который в этот день предоставил 
Мурат Асанпаша оглу Агададиев. Десятки молодых футболистов из 
разных уголков нашей страны съехались на это знаменательное меро-
приятие, которое прошло 25 октября в г. Талгар Алматинской области. 
Этим знаменательным событием, которое подарило как участникам и 
организаторам, так и гостям прекрасное настроение, является респу-
бликанский турнир по мини-футболу, посвященный 70-летию прожива-
ния турок-ахыска на территории Казахстана и 20-летию Ассамблеи на-
рода Казахстана. Проводить ежегодно турнир по мини-футболу стало 
доброй традицией для Турецкого этнокультурного центра. 
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среди моего народа достиг-
ло бы более сотни тысяч. 
Казахстан – это родина на-
ших предков, поэтому мы все 
вместе с молодежью долж-
ны работать во благо нашей 
страны, чтобы сделать ее 
лучше и краше. Поэтому наш 
республиканский  Турецкий 
этнокультурный центр ста-
рается внести свой вклад в 
развитие нашей страны как 
в сфере экономики, так и в 
других социальных сферах. 

Но для этого всего все мы 
в первую очередь должны 
помнить, что основа всех 
основ – это мир и согла-
сие между нами. Мы долж-
ны благодарить Аллаха, что 
живем сегодня в мирных 
условиях, сохранить это до-
стояние и сделать так, чтобы 
на нашей земле не проли-
валась кровь. Посмотрите, 
что сегодня творится в мире! 
Украина, Сирия, Афганистан 
и многие другие страны се-
годня стали крупными очага-
ми войны. Сколько невинных 

людей становится жертвами 
хаоса и несправедливости, 
погибая каждый день. Мы же, 
благодаря мудрой политике 
нашего Президента, живем 
сегодня в мире и согласии, и 
мы должны ценить это. Пусть 
процветает мир!» - так закон-
чил свою речь Зиятдин Каса-
нов. Он также поблагодарил 
акимат г.Талгар за помощь в 
организации турнира и всех 
тех, кто принял участие в его 
организации. 

Особое внимание Зият-
дин Исмиханович уделил 
и председателю комитета 
спорта ТЭКЦ РК Джалалы 
Алшановичу Мамедову. За 
многолетний труд и усер-
дие Зиятдин Исмиханович 
от имени ТЭКЦ вручил ему 
благодарственное письмо и 
подарил автомобиль. «Наш 
брат Джалалы бей заслужи-
вает сегодня самых теплых 
слов. За 15 лет моей работы 
в ТЭКЦ он был одним из тех, 
кто сыграл большую роль в 
развитии нашего этнокуль-

турного центра. Не жалея 
себя, он пешком прошел от 
Кызылординской области, 
поселка Интернационал до 
Чиликского района Алма-
тинской области. Его знают 
все, его уважают и любят 
все спортсмены. Он внес 
большой вклад в укрепление 
дружбы между этносами», - 
сказал Зиятдин Касанов. 

В турнире приняли уча-
стие 12 команд, которые 
были разделены на 4 под-

группы: Университет ино-
странных языков и деловой 
карьеры (УИЯиДК), Астана, 
Шымкент, Тараз, Караганда, 
Есик, Курдский этнокультур-
ный центр, Мерке, Алматы, 
Коктобе, Карасай и сборная 
Ассамблеи народа Казахста-
на. Хорошая погода, теплая 
дружественная обстановка 
придали этому турниру еще 
больше значимости и сдела-
ли игру особенной. 

В итоге в полуфинал 
прошли 4 команды: это сбор-
ные «Мерке», «Астана», 
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Банкетный зал ресторана 
«Достык» также задает по-
зитивный тон и располагает 
праздничностью. Участники 
сегодняшнего мероприятия: 
аким Медеуского района — 
Макежанов С.А., который 
оказал поддержку в органи-
зации этого мероприятия,  
председатель городского 
Совета ветеранов Шайхут-
динов Е.М., представители 
Общественного фонда «Со-
вет ветеранов ВОВ, участ-
ников тыла и детей войны» 
— Колесников А.Г., Жапар-
ханов С.Ж., которые тоже 
оказали всевозможное со-
действие,  предоставили ве-
теранам весомые продукто-
вые корзины, представители 
СМИ и спонсоры с нетерпе-
нием ждут главных виновни-
ков — ветеранов, проживаю-
щих в Медеуском районе.    
Первым поздравил ветера-
нов аким Медеуского района 
Макежанов С.А., от имени 
ветеранов выступили Жов-
тый, Таникеев, Медялец, от 
имени Общественного Фон-
да «Совета ветеранов ВОВ, 
тружеников тыла и детей 
войны» председатель Попе-
чительского совета — Колес-
ников А.Е.

Торжественное вручение 
медалей, выделенных Прези-
дентом Республики Беларусь 
Лукашенко А.Г.  «70 лет осво-
бождения Республики Бела-
русь от немецко-фашистских 
захватчиков», было самым 
волнующим и приятным 
моментом, ветераны были 
тронуты и признательны за 
внимание, признание и по-
клонение. Было награждено 
28 ветеранов, остальным 
19-ти ветеранам, которые не 
смогли прийти по состоянию 
здоровья, медали были до-
ставлены на дом.

Концертная программа, 
организованная хором вете-
ранов Медеуского района, 
придала еще больше краски, 
и последним, весьма важ-
ным, штрихом мероприятия 
стал  фуршет от Медеуского 
акимата, все невзгоды и се-
рые будни остались позади. 
Итак, ветераны Медеуского 
района снова ощутили себя 
героями и хоть на какое-то 
мгновение вспомнили о важ-
ности своих персон и как 
много они сделали для се-
годняшнего поколения… 

За окнами второй месяц 
загадочной, многогранной, 
непредсказуемой осени, той 
поры, в которую был влю-
блен А.С.Пушкин, наверное, 
она привлекала его своей 
волшебной красотой и ми-
стической атмосферой, ко-
торая наполняет все вокруг 
легкой грустью и тоской… 
Но сегодняшняя погода была 
особо угрюмой и многие под 
ее влиянием кажутся также 
угрюмыми и расстроенны-
ми, но не наши ветераны, 
для них, которые прошли 
огонь и воду и готовы 
были отдать свои жизни за 
Родину, такая погода была 
обыденной и никак не могла 
испортить их праздничного 
настроя. 

«Курдский этнокультурный 
центр» и «Карасай».

Журналистам из газеты 
«Ахыска» посчастливилось 
наблюдать за игрой и пого-
ворить как с организаторами 
данного мероприятия, так и 
с представителями разных 
команд. 

Айваз Магадиевич Осма-
нов, председатель Турецко-
го этнокультурного объеди-
нения «Ахыска» Меркенского 
района, практически был ком-
ментатором матчей, а также 
контролировал ход событий. 
Он познакомил нас со сбор-
ной командой «Мерке». Ко-
манда «Мерке» была одной 
из самых ярких на этом тур-
нире. Они не только участву-
ют во всех футбольных тур-
нирах, которые проводятся 
на территории Казахстана, 
но и принимают участие в 
соревнованиях в Москве и 
Санкт-Петербурге, где не раз 
занимали призовые места. 
Кроме того, у них есть еще 
детско-юношеская сборная, 
у которой также немало по-
бед. «Развитие спорта и дру-
гие спортивные достижения, 
которые мы имеем, это все 
благодаря мудрой политике 
нашего Президента Нурсул-
тана Абишевича Назарбае-
ва. Он сказал, что самое пер-
вое, что мы должны поднять 
в нашей стране – это спорт 
и здоровый образ жизни. Мы 
также выражаем благодар-
ность ТЭКЦ за организацию 
прекрасного мероприятия и 
желаем, чтобы в будущем 
такие спортивные мероприя-
тия проводились намного 
чаще», - говорит Айваз Ма-
гадиевич. Главным тренером 
команды «Мерке» является 
Азамат Рысбеков, а капита-
ном команды – Яша Азизов, 
которые также выражают 
благодарность организато-
рам турнира и подчеркивают, 
что они ежегодно принимают 
участие в этом мероприятии 
и готовятся заранее к этому 
весьма серьезно. Отметим, 
что сборная «Мерке» заняла 
в данном турнире 3 место. 

Сборная УИЯиДК впервые 
принимает участие в этом 
турнире. «Наша сборная – 
молодая команда, и мы очень 
рады, что сегодня участвуем в 
этих  соревнованиях. Хотелось 
бы чаще участвовать в таких 
турнирах, и мы надеемся, что 
в будущем наши результаты 
будут лучше. Мы выражаем 
благодарность нашему ректо-
ру Сабри Хизметли, а также 
Бинали Шахпандировичу Ма-
моеву, которые предостави-
ли нам возможность принять 
участие в этих играх», - гово-
рит представитель сборной 
УИЯиДК Ислам Кураев. 

Не менее активно прояви-
ла себя и сборная команда 
из Шымкента. Представитель 
команды Зулаш Яхья оглу 
Изатов признается, что этот 
турнир был волнительным и 
интересным. Сама сборная 
Шымкента привыкла зани-
мать везде первые места. Не-
давно команда заняла первые 
места в Таразе, Мерке, Шу и в 
Алматы. 

Невозможно не подчер-
кнуть труд и усердие трене-
ра команды из Шымкента – 
Жумы Набиева.

Хотим отметить, что в 

данном турнире принимали 
участие не только представи-
тели турецкой диаспоры, но и 
других этнокультурных объе-
динений, а также и сборная 
самой Ассамблеи народа Ка-
захстана. Хорошую игру пока-
зала и сборная команды Курд-
ского этнокультурного центра, 
которая вместе с командой 
«Мерке» заняла в турнире 3 
место. Мамуджан Алишано-
вич Алиев является главным 
тренером команды Курдского 
этнокультурного центра, он 
выражает огромную благо-
дарность ТЭКЦ, а также Зият-
дину Исмихановичу Касанову 
за организацию прекрасного 
мероприятия.

Своей яркой игрой впе-
чатлила гостей и команда из 
Астаны. С самого начала эта 
команда проявила себя как 
претендент на победу. «При-
ехали, чтобы победить», - та-
кое короткое интервью нам 
дал представитель команды 
«Астана» Рустам Абашев. В 
конечном итоге команда за-
няла второе место, проиграв 
команде соперников лишь на 
последних минутах.

А теперь о чемпионах! 
Победителем турнира по 
мини-футболу стала сбор-
ная «Карасай», которая уже 
в полуфинал пробилась с 
отрывом 5:1 и 5:2. Игра фут-
болистов была на высшем 
уровне, умение искусно вла-
деть мячом, обходить со-
перника, забивать голы с 
дальнего расстояния – все 
это ярко выражалось в игре 
сборной команды Карасай-
ского района. Одним из яр-
ких представителей команды 
«Карасай» был Талгат Ошак-
баевич Ошакбаев, который 
внес большой вклад в побе-
ду на этом турнире.

Кроме этого, грамота-
ми и медалями были на-
граждены:

- Рустам Абашев из сбор-
ной Астаны, как лучший тре-
нер. 

- Тимур Русатов – лучший 
защитник.

- Яша Азизов из сборной 
«Мерке» - лучший нападаю-
щий.

- Нариман Халилов – луч-
ший вратарь.

Также удостоились гра-
мот и медалей главный судья 
турнира Тимур Алиев, Айваз 
Османов, за активное участие 
– Бинали Атаев, судья Ну-
радин Ибишев, руководитель 
Талгарского филиала ТЭКЦ – 
Мехман Аскаров за большую 
помощь в организации, а так-
же Жансар Азизов, представи-
тель Курдского ЭКЦ Мамуджан 
Алиев, тренер команды «Мер-
ке» Азамат Рысбеков и глав-
ный редактор газеты «Ахыска» 
Ровшан Мамедоглы. 

В заключение председа-
тель комитета спорта ТЭКЦ 
РК Джалалы Мамедов выра-
зил огромную благодарность 
за участие всем командам, 
особенно футболистам, прие-
хавшим издалека – из Аста-
ны и Караганды. 

Талгарский филиал ТЭКЦ 
выражает большую благо-
дарность работникам меди-
цины и полиции за дежур-
ство на стадионе во время 
турнира.

Тахмина ДЫГАЕВА
Фото Низами АЛЛАЗОВА
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Мұхам е д - Қ а н а п и я 
Оспанов Көкшетау 
облысының Зеренді 

ауданына қарасты Қараөткел 
ауылында туған. Бала күнінен 
сурет салуға құмартып өскен 
ол үйіне келген қонақтардың 
ат салып беруін өтініп, қолқа 
салады екен. Сұлу Көкшенің 
баурайында өткен балалық 
шағын суретшінің өзі былай 
деп еске алды: 

- Ауылда біз ағаш үйде 
тұратынбыз. Екінші дүниежүзілік 
соғыс енді аяқталған кез болатын. 
Сурет салатын құрал-жабдықтар 
жоқтың қасы. Үйге келген кісілерге 
«ат салып бер» деп әурелейтінмін. 
Ол кезде мектепке бармай тұрған 
кезім. Қарындаштың иісін иіскеп, 
қатты қызығатынмын. Содан мек-
тепте жүргенде «Класс бұрышын» 
шығарып тұрдық. Оған көбіне 
сабақтан қалып қойған, нашар 
оқитын балалардың суреттерін 
саламын. Жалпы, біздің ауылдың 
табиғаты өте әдемі болды. 
Маңайдың бәрі ақ қайың, терек, 
қарағайға толы. Сол орманнан жи-
дек, шие, қарақат жеп, жалаңаяқ 
жүгіріп жүрген кез еді. Содан оқуды 
бітіріп, әскер қатарына алын-
дым. Онда бос уақытта жігіттерге 
қыздарының суреттерін салып 
беремін қарындашпен. Содан 
қолым аздап шыныққан болу ке-
рек, біраз портреттер жаздым. Бір 
күні подколвокник шақырып алып, 
маған суретші боласың, деді. 
Мен оқу бітірмегенімді, қолымнан 
келмейтінін айтып қашқақтап едім, 
«білмесең-үйретеміз, көнбесең-
көндіреміз» дегенді айтты. Амал 
жоқ, әскери тәртіпке бағынуға 
тура келді. Сөйтіп, Хрущевты сал-
дым, ол кезде космонавтардың 

келіп жатқан кезі болатын, солар-
ды бейнеледім, - дейді қылқалам 
шебері. 

Бойындағы қабілетінің 
арқасында сурет салуды 
меңгеріп алған жауынгерді 
әскери басшылық бейнелеу 
өнерінің қыр-сырын терең 
түсінуі мақсатында Ташкентке 
оқуға жіберуді ұйғарады. Жас 
дарынның суреттерін көрген 
Ташкенттегі оқу орнының ма-
мандары оған бір жылдан кейін 
келуін өтінеді.  Бірақ, Мұхамед- 
Қанапия Оспанов Өзбекстанға 
бармай бірден ауылға қайтуды 
ұйғарады. Сөйтіп, аз уақыт ауыл 
мектебінде сурет пәнінен сабақ 
береді. Алайда, оқу оқып, осы 
саланы терең меңгерсем деген 
ой маза бермейді. Сол жылы 
жас жігіттің асыл арманы орын-
далып, Алматыдағы көркемсурет 
училищесіне оқуға қабылданады. 
Ұзақ жыл армандап, білімге 
шөліркеп келген ол оқуға жан-
тәнімен кіріседі. Үш курсты үздік 
бітірген ол білімін толықтыру 
мақсатында Мәскеуге аттанып, 
жоғары білім алып қайтады. 

Елге оралған білікті маман 
Алматыдағы Өнер Академия-
сына жұмысқа қабылданып, 
шәкірт тәрбиелеу ісіне белсене 
кіріседі.   Бұл 1978 жылы бола-
тын. Дәл сол жылы «Кескіндеме 
және мүсін» факультетінің негізі 
қаланады. Факультет Қазақ ССР 
Министрлер кеңесінің отызыншы 
мамырдағы қаулысына сәйкес 
ашылған Алматы мемлекеттік те-
атр және сурет өнері институтын-
да «бейнелеу өнері» кафедрасы 
ретінде қаланған. Онда атақты 
суретшілер мен педагог-ғалымдар 
Е.Сергебаев, Б.Өмірбеков, 
Д.Сүлеев, Қ.Тыныбеков тағы 
басқа мамандармен бірге 
М.Оспанов та сабақ береді.  Сол 
жылы 35 студент қабылданыпты. 
Содан бері мыңдаған шәкірт 
тәрбиеленіп, Қазақстанның өсіп-
өркендеуі жолында толымды 
еңбек етіп келеді. 

-Өнер Академиясы ол кезде 
көркемсурет институты болған. 
Соған келдім 1978-ші жылы. 
Мәскеуден бағдарлама алды-
рып, сол жерде монументаль 
өнерін аштым. Содан 1-2 жылдан 

кейін Бапанов, Завезенныйлар 
келді. Сөйтіп  көркейіп, бүгінде 
Академия білімді өнер ошағына 
айналып отыр. Содан бері өте 
дарынды, білімді, монументаль-
ды сурет өнері жағынан көптеген 
жастар бітіріп шықты» - дейді 
М.Оспанов. 

ҚР Суретшілер одағының 
мүшесі, суретші, кескіндемеші 
М.Оспанов живопись, графи-
ка, акварель, гобеленді қатар 
алып жүрген маман. Сондай-
ақ, қазіргі заманғы интерьер-
де қолданылып жүрген аса 
сәнді өнер түрі – витражбен 
де айналысады. Эксклюзивті, 
авторлық жұмыстары көпшіліктің 
қызығушылығын арттырып 
келеді. М.Оспановтың қолынан 

шыққан түрлі түске боялып неме-
се тұтас шыныдан құрастырылған 
мозайкасы бүгінде еліміздің әр 
өңірінде қолданысқа енгізілген. 
Әйнектелген өрнектер жеке 
үйлердің, зәулім ғимараттардың, 
қонақ үй, мейрамханалардың 
сәнін келтіретіні сөзсіз.   Оның 
туған жер, ауыл келбеті, егін 
науқанына қатысты көптеген 

жұмыстары бар. «Қойшының 
әні», «Егін жинау», «Даланың 
үні» тақырыбындағы 
гобелендері Алматыдағы 
Ә.Қастеев атындағы му-
зей қорын толықтырып тұр. 
Бірнеше картиналарын Ита-
лия, Оңтүстік Корея, Жапо-
ния, Америкадан келген аза-
маттар сатып алған екен. 

-Мен өзім шамам келген-
ше балалардың көмегімен 4 
рет жеке көрмемді өткіздім. 
Оның алғашқысын Ре-
сейден Бүкілодақтық ак-
варель көрмесінен кел-
ген кезде ұйымдастырған 
едім. Одан кейін 50, 60, 70 
жасқа толғанда көрерменге 
ұсындым.  Бүгінгі таңда өз 
шеберханамда 200-ге жуық 
жұмыстарым бар. Алдағы 
уақытта да шамамның 
жеткенінше ел игілігі үшін 
қызмет ете беремін деп 
ойлаймын, - деп ағынан жа-
рылды суретші. 

Бейнелеу өнерінің әр 
жанрында еңбек етіп жүрген 
М.Оспанов кез-келген адам 
суретші бола алмайды, бұл 
саланы таңдаған адамның 
құштарлығы болуы керек деп 
есептейді. 

-Жан-тәнімен берілген адам 
өнерден еш уақытта кетпейді. 
Өнерді сүю керек, құр шимайлап, 
айқұш-ұйқыш етіп сурет салып, 
қиналуға болмайды. Мен өзім 
жан-жақтымын. Бұл Алланың бер-
ген құдыреті шығар. Жақсы жұмыс 
көрсең қызығасың, одан да жақсы 

жасауға тырысасың. Қазір бізге 
жастар көп келеді, оқиды. Бірақ, 
кімнен нағыз суретші шығатынын 
алдын-ала болжап білу мүмкін 
емес. Оқып бітіргеннен кейін 
әртүрлі жағдай болады, өмірдің 
түрлі ауыртпашылығына кезігеді. 
Кейбіреуі басқа жұмысқа кіреді, 
кейіннен қайтып келеді. Алайда, 
бойындағы ұшқынды жоғатып ала-
ды. Қазіргі заманда суретші болу 
қиынырақ. Кей суретшілердің 
жұмыстары шеберханада шаң 
басып жатады. Ол жұмыстарды 
көрсету керек. Көрме жасауға 
мүмкіндік болса деймін. Сатып 
алып, музейлерді толтырып, шет 
мемлекеттен қонақтар келгенде 
көрсетуге болады ғой. Әйтпесе, 
шетелге сатылып кетіп жатыр. 

Біз дарынды халықпыз, өнерімізді 
ұялмай көрсете аламыз», - 
дей келе өз ойын былай деп 
сабақтады: - Суретшіге шабыт 
керек, сосын Отанды сүю керек. 
Сондай-ақ, тарихты жақсы білу 
қажет. Тұлғалардың өмірбаянын 
зерттеп, олардың атқарған істерін, 
еңбектерін оқып-білу маңызды. 
Сонда нағыз тұлғаның келбеті 

шығады. Мысалы, мен Кенесары-
ны еңіреп тұрып салар едім. Қазір 
алда елімізде болатын ЭКСПО-
2017 халықаралық көрмесіне 
дайындалып жүрмін. Абылайхан, 
Кенесары сияқты тұлғалардың 
болғандығын, олардың еңбегін 
дүниежүзіне паш етуді мақсат 
етіп отырмын». 

М.Оспанов портрет жанрын-

да қарымды еңбек етіп жүрген 
маман. Ол тарихта болған 
атақты тұлғалар, мемлекет 
және қоғам қайраткерлері, елге 
еңбегі сіңген азаматтарды ғана 
бейнелеп қоймай, қарапайым 
тұрғындардың да келбетін 
келістіре салады. Олардың жас 
ерекшеліктеріне, қызметіне, 
дәрежесіне қарамайды. Ол жас 
бала болсын, ақсақалды қария 
болсын, келбеті келісіп тұрса ой-
ланып қалады екен. Оның айту-
ынша, суретшіге мәдени орта аса 
қажет. Шет елдерге шығып, көрме 
залдарын араласа, елімізге әр 
мемлекеттерден келетін талант-
ты суретшілердің көрмелерін та-
машалап, тәжірибе алмасып, ой 
бөлісіп тұрса нұр үстіне нұр болар 

еді дегенді айтты.
-Біз өз інімізде, апаны-

мызда отырып, көп нәрседен 
қалып қоюымыз мүмкін. Елба-
сы үнемі алдыңғы қатарлы 30 
елмен теңесу керектігін айтып 
жүр ғой. Сондықтан заманның 
талабын ескере отырып, жан-
жақты болуға тырысу қажет. 
Қазір мен монументаль өнеріне 
кіріскеннен кейін рельеф, гобе-
лен, витраж соларды орындап 
жүрдім. Көркем мүсінделген бе-
дер дейді. Қабырғаға әйнектен 
өрнектеп, сурет саламын. Сон-
дай жұмыстарымның бірі Торғай 
облысы, Арқалық ауданына 
қарасты бір совхозда істелді. 
Мәдениет үйінің сыртын түгелдей 
мозайкамен қоршап шықтым. Ол 
кезде совхоз тарай бастаған, өте 
ертеректе болатын. Сол клуб әлі 
күнге бұзылмаған, ханның сарайы 
сияқты болып тұр екен. Өнердің 
күшінің арқасында сол ғимарат 
қирамай, жақсы сақталып қалған.

Қазіргі таңда да сурет өнеріне 
деген қызығушылық жоғары. 
Өз портреттерін салғызғысы 
келетіндер де бар. Бірақ, біз 
көбіне шеберханада отырамыз 
ғой. Көп адам біле бермейді. 
Сондықтан көрме залдары керек. 
Қазақ өнерін көрсетіп, шет мем-
лекеттерге шығу керек. Ол үшін 
қолдау қажет. Қазіргі кезде бояу 
да, қажетті құрал-жабдықтар 
да өте қымбат тұрады. Алайда, 

өнерді сүйгеннен кейін 
шеберханаға кірген кез-
де барлығын ұмытып 
кетесің. Жұмыс істегің 
келеді, құлпырасың, еліңді 
ойлайсың, тұлғалардың 
образын ойлайсың. 
Қасым Аманжолов, Ма-
хамбет Өтемісов, Сегіз 
серілер қандай болған?! 
Өзім таяуда Сегіз серінің 
өмірбаянын оқып шықтым, 
керемет. Өнер адамы сон-
дай ұлт жанды, отаншыл 
болуы керек. Сонда өнерің 
жанып, жүрекке лебі тиіп, 
оятып, өнерің шырқап 
кетеді, - деді.

Қырық жылға жуық 
уақыт еңбектеніп, 
шәкірт тәрбиелеу ісіне 
бар күш-жігерін жұмсап 
жүрген маманның еңбегі 
ескеріліп, «Қазақстан 
Р е с п у б л и к а с ы н ы ң 
Тәуелсіздігіне 10 жыл» 
мерейтойлық медалімен 
марапатталады. Сондай-
ақ, Ы.Алтынсарин атын-
дағы медальдың иегері, 
Білім беру ісінің үздігі,  
бүгінде Т.Жүргенев атын-
дағы Өнер Академия-
сының доценті, Мәдениет 

қайраткері.«Ғылым-теңіз, білім-
қайық» демекші, жастарды 
ғылымның ұшар биігіне жете-
леп, білімнің шыңына жеткізіп 
жүрген ұлағатты ұстаз, бейнелеу 
өнерінің шебері Мұхамед-Қанапия 
Оспановтың еңбегі жемісті болып, 
қазақ өнерін асқақтата бергей!

Айна ТӨЛЕУТАЕВА

«Әдебиет, музыка, 
живопись – барлық 
ұлы да тамаша 
нәрселерді нақты 
бейнелейді, ол ата-
бабаларымыздың 
даналық сөздері 
мен олардың 
еңбектері – өмірді 
танудағы нақты, 
күшті, мықты құрал, 
күрестің күшті қаруы 
болып табылады». 
Қазақ халқының 
қаһарман ұлы Бау-
ыржан Момышұлы 
айтып кеткендей, 
еліміздің арғы-
бергі тарихы мен 
мәдениетін  өнердің 
осы үш қыры арқылы 
танытуға болады. 
Халқымыздың асыл 
қазынасын бейнелеу 
өнері арқылы на-
сихаттап жүрген 
суретшінің бірі – 
Мұхамед-Қанапия 
Оспанов.
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В возрасте 93 лет ушел из 
жизни последний участник Вели-
кой Отечественной войны среди 
турок-ахыска Толебийского райо-
на Карим Караоглы Раджапов. 

В армию он призывался из 
села Мугарета Грузинской ССР, в 
1942 году. В 1943 году участвовал 
в боях за Витебск, Смоленск и во 
взятии города Кенигсберг. Он на-
граждался орденами и медалями 
за боевые заслуги. В 1945 году, 20 
мая был отправлен в Китай, город 
Чанчунь, в 33-й краснознаменный 
пограничный полк. Служил на 
контрольно-пропускном пункте по 
ноябрь 1945 года. После китай-
ской границы был направлен на 

Дальний Восток в апреле 1949 г. Потом его демобилизо-
вали, но семью свою он нашел в Казахстане, Георгиев-
ском районе, в селе им.Буденного. 

Турецкий этнокультурный центр Толебийского района 
выражает всем родным и близким глубокие соболезнова-
ния по случаю невосполнимой утраты – кончины Карима 
Караоглы Раджапова. 

Дорогие 
читатели!

Просим откликнуться 
неравнодушных людей и 
оказать помощь пятилетней 
Севиле Кумаладзе, кото-
рая страдает детским цере-
бральным параличом (ДЦП) 
в тяжелой форме, а также 
тугоухостью (нарушение 
функций слуха). В семье, 
где растет Севиля, четве-
ро детей. Родители делают 
все, чтобы их дети не испы-
тывали каких-либо потреб-
ностей, однако значительно 
большая часть заработан-
ных ими средств уходит на 
лечение Севили. 

Каждому из нас кажет-
ся, что наша помощь станет 
всего лишь каплей, но, чем 
больше будет этих самых 
«капель», тем быстрее Се-
виля получит лечение. Поэ-
тому мы призываем вас не 
быть безразличными к беде 
девочки и внести свой, хоть 
небольшой, вклад. Севиле 
требуется помощь в приоб-
ретении слухового аппарата 
и специализированной инва-
лидной коляски для детей, 
не держащих голову. 

Однажды семья Кума-
ладзе попробовала метод 
лечения дельфинами – 
дельфинотерапию, которая 
очень благотворно повлия-
ла на здоровье девочки. Но 
из-за нехватки денежных 
средств им удалось прой-
ти лишь один сеанс. Семья 
мечтает пройти курс ле-
чения дельфинами (мини-
мальный курс – 10 дней) и 
надеется, что такая терапия 
укрепит здоровье их доче-
ри. Дельфинотерапия – это 
комплексное воздействие на 
организм. Оно складывает-
ся из ультразвуковых волн, 
излучаемых дельфином, 
двигательной активности, 
пребывания в морской воде, 
обладающей определенны-
ми целебными свойствами. 
Дельфинотерапия оказы-
вает мощный психологиче-
ский эффект. К дельфино-
терапии могут прибегнуть не 
только дети, но и взрослые. 
Дельфин побуждает чело-
века, находящегося с ним в 
бассейне, к общению - со-
вместному плаванию, играм, 
невербальному (без помощи 
речи)обмену информацией. 
И в результате мы получаем 
настолько эффективное и 
позитивное воздействие, ко-
торого не могут дать самые 
современные лекарства. 
Поэтому семья Кумаладзе 
мечтает еще хотя бы раз 
свозить дочь в страну, в ко-
торой есть дельфинарий и 
где оказывают такие услуги.

Для оказания помощи 
вы можете 
обращаться 

по телефону: +7 771 
4040263.

Перечислять сред-
ства вы можете 
на карточные счета:

«Халык банк»: 
4402573544008990

«Темир банк»: 
4392232501171703

Подозревае-
мый дал призна-
тельные показа-
ния в убийстве, 
объяснив свои 
действия жела-
нием избавить 
родных от тяже-
лого материаль-
ного положения. 

Подозреваемый в массовом убийстве в Павлодаре дал 
признательные показания, по данным пресс-службы ДВД 
Павлодарской области. 

«Подозреваемый мужчина, 1980 года рождения, дал при-
знательные показания, что совершил убийство своей жены, 
1982 года рождения, 4-летнего сына, а также своего бра-
та, 1978 года рождения, сестры, 1979 года рождения, и ее 
9-летней дочери. 

При первом допросе в присутствии адвоката он расска-
зал, что убил семью, чтобы избавить родных от тяжелого 
материального положения», — сообщила сотрудник пресс-
службы ДВД Павлодарской области. Вместе с тем в полиции 
отметили, что обе семьи были благополучные, все взрослые 
имели работу, кроме самого подозреваемого, который нахо-
дился на иждивении у жены.

Как сообщил на пресс-конференции начальник ДВД Ма-
рат Кожаев, подозреваемый в совершении массового убий-
ства мужчина с 2007 по 2013 год служил в одной из войско-
вых частей Павлодара и был уволен по итогам аттестации, 
так как скрыл свою судимость. По информации полицейских, 
убитые пролежали в квартире более суток. Между тем сам 
подозреваемый нанес себе ножевые ранения только после 
того, как услышал, что двери квартиры стали вскрывать. 
Мужчина был найден на диване в одной из комнат с ножом 
в руке. По данным полиции, жену и сына мужчина задушил, 
остальных родных зарезал.

Как сообщалось, мужчина был доставлен в больницу с 
ножевыми ранениями грудной клетки, легкого и плеча. По-
сле операции он был переведен из реанимации в обычную 
палату, где находится в данный момент под охраной сотруд-
ников полиции. Добавим, что медикам он также сообщил, 
что ножевые ранения он нанес себе сам. 

Tengrinews.kz

На Казахстан надвигается жара
На Казахстан в разгар холодов надвигает-

ся летняя жара.

Как уточняет издание, 
правда, по-настоящему 
теплыми деньками осень 
побалует разве что жи-
телей южных регионов 
страны. Всем остальным 
синоптики обещают мо-
роз и солнце. Метеороло-
ги озвучили прогноз пого-
ды на ноябрь.

«В первой-второй декаде ноября в большинстве райо-
нов Казахстана погода ожидается теплая, однако дни с 
плюсовой температурой будут чередоваться с днями 
со слабым морозом и осадками, усилением ветра, в от-
дельных районах возможны гололедные отложения», — 
предупредила ведущий инженер Гидрометцентра Айгуль 
Мынжанова.

К примеру, в западных областях столбики термоме-
тров будут опускаться ночью до минус 9, а днем потепле-
ет до плюс 10-18. Но острее всего летняя благодать бу-
дет ощущаться на юго-западе, юге и юго-востоке страны: 
от минус 2-11 градусов в ночное время до плюс 3-22 по-
сле полудня. На севере и в центре республики суточные 
колебания составят от минус 6 ночью до плюс 13 днем. 
Самый же холодный ноябрь ожидается на востоке стра-
ны — от минус 10 градусов по Цельсию до максимум плюс 
10, по сведениям Казинформ.

Массовое убийство 
в Павлодаре: мужчина убил 

свою семью из-за 
материальных проблем

Vatan Ahıska'da yaşayan 
Ahıska Türkleri kendilerine 
temsilci belirlemek için bir 
araya geldiler. Cuma Na-
mazından çıktıktan sonra 
herkesin görüşünü alan 
toplumun önde gelenleri bir 
araya gelerek Ahıska'daki 
sorunlarını yetkili mercilere 
ve özellikle de DATÜB'e tek 
elden aktarmaları için kendi-

lerine temsilci seçtiler. 

Tifl is'te bulunan DATÜB 
Temsilcisine bağlı olarak ça-
lışmayı kabul eden Ahıskalılar 
vatanda yaşadıkları sorunlarını 
kendilerinin direkt olarak ifade 
etmek istediklerini söylediler. 
Bu nedenle bir araya geldiler. 
Yaptıkları toplantıda araların-
da tartışarak temsilci olarak 
Dursun Merdalioğlu üzerinde 
karar kıldıklarını bildirdiler. 
Belirledikleri ismi DATÜB'e 
ilettiklerini ifade eden Ahıska-
lılar önümüzdeki DATÜB'ün 
yapılacağı II. Kurultayında 
Vatan Ahıska'dan da bir dele-

ge belirlenmesini talep ettiler. 
Ahıska ve köylerinde halen 
40 ailenin yaşadığını söyleyen 
Ahıskalılar, bir kaç yıla kal-
maz vatana döneceklerin sa-
yısında çoğalma olacağı için 
10 yıla yakındır yaşadıkları 
Ahıska'dan temsilci olarak 
birinin görevlendirilmesinin 
uygun olacağını ifade ettiler. 

Aralarında şimdilik belirledik-
leri temsilcileri olan Dursun 
Merdalioğlu'nu tüm Ahıskalı 
kurum ve kuruluşların dikkate 
almasını talep ettiler.

DATÜB
 DÜNYA AHISKA 

TÜRKLERİ 
BİRLİĞİ GENEL 

MERKEZİ, ANKARA

VATANDA YAŞAYAN AHISKA TÜRKLERİ TEMSİLCİLERİNİ SEÇTİВ Уральске 
на железной 
дороге нашли
 труп пожилой 
женщины

Страшную наход-
ку обнаружили около 
шести часов вечера. 
Причину смерти при-
бывшие сотрудники 
правопорядка не 
назвали. По мнению 
следователя, по-
гибшая могла про-
живать в районе, где 
погибла. 

Голова умершей ле-
жала в луже крови. При 
погибшей сотрудники по-
лиции обнаружили сумку 
с вещами и лекарствами. 
Кошелек и мобильный 
телефон оказались не-
тронутыми. С помощью 
найденного мобильника 
оперативники сообщили о 
случившемся родственни-
кам женщины.
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(Жалғасы келесі сонда)

Упражнения 

К теме: Пространственные падежи

Упражнения

 К теме:  Родительный и винительный падежи
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Овен 
Если кто-то начнет 

увлекать вас какими-
либо событиями, ко-
торые не интересны 

Вам, то постарайтесь не идти 
на поводу у этого человека, 
даже если его доводы покажут-
ся Вам очень убедительными.

Работа. Существует со-
блазн ввязаться в затяжную 
войну за справедливость. Од-
нако ни к чему хорошему это не 
приведет, поэтому в конфлик-
тах на работе постарайтесь не 
вставать на чью-либо сторону.

Телец 
Начните макси-

мально серьезно 
относиться к пла-
нированию своей 
будущей жизни. 
Следует помнить, что если у 
Вас нет собственных планов, 
то Вы будете вынуждены ис-
полнять чужие.

Работа. Обязательно научи-
тесь говорить «НЕТ». Это гораз-
до важнее для Вашей карьеры, 
чем быть безотказным чело-
веком, который постоянно не 
справляется со своей работой.

Близнецы 
Ваша довер-

чивость и общи-
тельность станет 
«ахиллесовой 
пятой» для Вас 
- Ваш сегодняш-
ний знакомый 

может оказаться недругом, 
знающим все Ваши болевые 
точки.

Работа. Тщательно взвеши-
вайте, что можно говорить, а 
что лучше не нужно среди сво-
их коллег. Ваши слова могут 
быть выдернуты из контекста 
и в таком виде преподнесены 
начальству.

Рак 
Стоит ожи-

дать положитель-
ных изменений в 
Ваших делах. Это 
касается и любви, и карьеры - 
все сложится именно так, как 
Вы рассчитываете. Однако при 
этом не забывайте поблагода-
рить тех, кто поддержал Вас в 
трудную минуту.

Работа. Ваши действия и 
предложения на этой неделе 
станут решающими в Вашей 
карьере. Держитесь крепче - 
Вы взлетаете!

Лев 
Если Вам кажет-

ся, что то, что Вы 
спланировали, идет 

нировать летний отдых и скор-
ректировать под него часть се-
мейного бюджета.

Работа. На этой неделе ве-
лика вероятность смены места 
работы. Вам стоит хорошенько 
обдумать, что Вы приобретете 
в этом случае, а что потеряе-
те.

Водолей 
Если сейчас 

не разобраться 
в легком недопо-
нимании, то это 
может вылиться 
в затяжной конфликт. Это ка-
сается и личной, и деловой 
жизни. Предупрежден - значит 
вооружен!

Работа. Критика сверху го-
ворит не о том, что начальник 
плох, а о том, что Вы с его точ-
ки зрения недостаточно про-
фессиональны. Постарайтесь 
убедить его в обратном не на 
словах, а делом.

Рыбы 
Если сейчас 

Вам нужно со-
вершить финан-
совую сделку, то 
лучше отложите 
ее. На этой не-

деле велик риск попасть впро-
сак из-за Вашей некомпетент-
ности.

Работа. Не пытайтесь быть 
профессионалом абсолютно 
во всех делах. Для решения 
сложного вопроса Вам сейчас 
необходимо найти того, кто в 
этом разбирается.

не так, то не переживайте - это 
Вам только кажется.

Работа. Вам необходимы 
в делах надежные партнеры. 
Не хватайтесь сразу за первое 
предложение - оно может разо-
чаровать Вас. Но и долго выби-
рать тоже не стоит.

Дева 
Если возникли 

неожиданные труд-
ности, то не думай-
те, что настала чер-
ная полоса в Вашей жизни. Эти 
трудности - всего лишь резуль-
тат Ваших действий на прошлой 
неделе.

Работа. Если Вы не уверены 
в себе сейчас на 100%, то лучше 
не браться за дело, иначе Вы мо-
жете подпортить свою карьеру.

Весы 
Недопонимание 

- это двойственная 
ситуация.  Если не-
допонимаете Вы, то 
это еще не значит, 

что партнер плохо объясняет - 
возможно Вы его плохо слушае-
те.

Работа. К критике в свой 
адрес стоит отнестись с пони-
манием. Начальству виднее, что 
оно хочет получить от Вас в виде 
конечного результата. Главное 
сейчас для Вас: пообещал - сде-
лал!

Скорпион 
Вас ожидает впе-

реди кропотливая, но 
срочная работа. Это 
отнимет массу сил и времени, 
но материальная компенсация 
способна с лихвой покрыть все 
Ваши эмоциональные затраты.

Работа. Вам предстоит новое 
дело и новые эмоции. Это дело 
поглотит все Ваши мысли, а для 
любимого человека останется 
минимум внимания и любви.

Стрелец 
Не стоит сейчас 

пытаться узнать аб-
солютно все, что 
происходит вокруг 
Вас - это не только 

распыляет Ваше внимание, но и 
уводит от главного.

Работа. Обстановка будет 
провоцировать Вас на то, чтобы 
стараться реализовать больше 
планов. Поэтому стоит прило-
жить дополнительные усилия и 
Вы будете вознаграждены.

Козерог 
Сейчас время 

задуматься о лете. 
Постарайтесь спла-
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Почему людям перед расстрелом 
принято завязывать глаза? 

Что в себе таит человеческий взгляд?
 А известно ли вам, какой силой обладает взгляд человека?  Об 

этом удивительном феномене и пойдет речь в нашей статье.
Однажды на совещании начальник в довольно резкой форме 

сделал замечание одному из своих подчиненных. Рабочий промол-
чал, при этом «впился взглядом» в человека, от которого получил 
нагоняй. Все собравшиеся видели, как через несколько минут на-
чальник упал, ударившись головой о стол, с тяжелым дыханием. 
Скорая приехала в течение нескольких минут и констатировала 
смерть…  После вскрытия патологоанатом никак не мог взять в 
толк, как могло сердце ни с того, ни с сего перестать биться.  Рас-
следование по этому делу проводил полковник милиции. Дело за-
шло в тупик. Все ученые и специалисты давали ему один и тот  же 
ответ: «убийственный взгляд… науке данный факт установить не 
удалось».

Но вот в истории найдется немало примеров, которые связыва-
ют с взглядом. В одной газете описывался необъяснимый случай: 
Стив Мак Келлан, житель Канады, отправился на охоту. Там его и 
настигла медведица гризли. В тот момент, когда мужчина лежал на 
земле, прижатый разъяренным зверем, защищал, на инстинктивном 
уровне, свое лицо и горло, выставив перед собой руку с зажатым 
в ней ножом, он впился взглядом в медведицу. Далее случилось 
невероятное: дикое животное замерло на месте. Хоть мужчине и 
прекрасно было известно о том, что такие действия только еще 
больше разозлят животное, ничего не мог с собой поделать и все 
продолжал неотрывно смотреть прямо в зрачки с полным отчаяни-
ем. Что же произошло потом? Медведь упал на землю замертво. 
После тщательного осмотра на животном не было ни одной цара-
пины. Специалисты установили, что причиной смерти стал биоэ-
нергетический импульс, исходящий из человеческих глаз, который 
и разрушил нервные клетки мозга животного.

Как уверяют ученые, ничего необычного в таком явлении нет. 
Испокон веков было принято считать, что взгляд человека, который 
находится на самом краю, наделен такой невероятной силой, кото-
рая способна нанести вред тому, кто представляет собой непосред-
ственную угрозу. Именно поэтому и стало принятым завязывать 
глаза непосредственно перед исполнением смертного приговора.
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Вниманию 
читателей 

и председателей 
филиалов ТЭКЦ!

Начинается подпис-
ная кампания на газету 
«Ахыска» на 2015 год! 
Вы можете подписаться 
на целый год в ваших 
почтовых отделениях 
или в офисах филиалов 
Турецкого этнокультур-
ного центра. Просим вас 
всех проявить актив-
ность и серьезно отне-
стись к данному вопро-
су, потому что от этого 
зависит дальнейшая 
судьба нашей с вами 
газеты.

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ! 
Предлагаем вашему вниманию подписные цены на 2015 

год, которые вы так же можете узнать из каталогов в сво-
их отделениях почты! 

Подписка на 2015 год


